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Рейсовая колея 
Самолёты между Москвой и Питером летом будут летать каждые 15 минут

Максим Талавринов

Э тим летом между Москвой и Санкт-
Петербургом запланировано ре-

кордное количество рейсов — само-
лёты будут летать каждые 15 минут. 
В июне–сентябре авиакомпании соби-
раются выполнять в среднем по 83 пе-
релёта каждые сутки из московских 
аэропортов в Пулково и столько же 
в обратном направлении. Чаще все-
го летать будет «Россия» на самолётах 
Superjet 100. На этих рейсах «Аэрофлот» 
готовится запустить шаттловый сервис. 
Речь может идти о появлении нового та-
рифа, который позволит пассажирам 
ускоренно пройти предполётные про-
цедуры в аэропорту, говорят источни-
ки. Это создаст самолётам конкурент-
ное преимущество перед «Сапсанами», 
полагают эксперты.

Этим летом между Москвой и Санкт-
Петербургом авиакомпании выставили 
рекордное количество рейсов — на 38% 
больше, чем в прошлом году. Начиная 
с июня и по конец сентября они соби-
раются выполнить на этом маршруте 
свыше 20 тыс. перелётов — по 10,2 тыс. 
в каждом направлении. Это следует 
из данных, предоставленных «Изве-
стиям» аналитиками одной авиаком-
пании и крупного аэропорта.

В июне–сентябре прошлого года 
авиакомпании выполняли из Москвы 
в Санкт-Петербург в среднем по 60 рей-
сов в сутки и столько же обратно, гово-
рит собеседник, близкий к авиагавани. 
По его словам, до сих пор максималь-
ное количество самолётов в сутки 
из Москвы аэропорт Пулково при-
нимал в июне 2023-го — 69, 
а до этого 66 в мае 2019-го.
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Услышали 
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Штрафы за навязчивость  
коллекторов составят до 2 млн

Деньги назад
Россияне смогут использовать налог на вклады 
для получения вычетов

Мария Строителева

Н алог на проценты с вкладов россия-
не смогут использовать для получе-

ния вычетов от государства, сообщили 
«Известиям» в ФНС. Речь о социальном, 
имущественном или инвестиционном 
вычете (за спорт, лечение или инвести-
ции) — благодаря им гражданин сможет 
компенсировать сумму, которую дол-
жен заплатить в бюджет с дохода от де-
позита. Этот сбор граждане переведут 
в казну впервые в 2024-м, и они уже за-
думываются, как минимизировать от-
числения. Как правильно подать доку-
менты в ФНС — в материале «Известий».

В 2024 году россияне впервые за-
платят налог на доходы по вкладам. 
При этом они могут воспользоваться 
этим сбором для получения социаль-
ного, имущественного или инвестици-
онного вычета, заявили «Известиям» 
в пресс-службе ФНС. Там подчеркнули, 
что для этого обязательно быть рези-
дентом РФ. Таким образом можно бу-
дет компенсировать даже всю сумму, 
которую человек должен был перечис-
лить в бюджет.

Речь идёт об уже существующих 
налоговых вычетах, пояснила юрист 
фирмы «Двитекс» Жанна Супряга. На-
пример, если человек тратил деньги 
на лечение, обучение, фитнес, благо-
творительность. А также перечислял 
средства на индивидуальный инвести-
ционный счёт или покупал квартиру.

Вычет можно получить, если 
у человека есть доходы, с которых 
он заплатил НДФЛ по ставке 13% (или 
15% — если за год поступления превы-
сили 5 млн рублей), уточнили в ФНС. 
До этого к таким доходам относи-
лись, в частности, зарплата граждани-

на, а также прибыль от продажи цен-
ных бумаг. Теперь в налоговую базу 
добавляют поступления от процен-
тов по вкладам.

В ФНС рассказали «Известиям» по-
рядок действий для получения ком-
пенсации от государства. Для этого 
человеку нужно подать налоговую 
декларацию по форме 3-НДФЛ. Там 
требуется указать доход, полученный 
в том числе и с процентов по вкладам. 
А также сумму НДФЛ к уплате, кото-
рую гражданину требуется рассчи-
тать самостоятельно.

Также в декларации нужно за-
полнить данные на получение вы-
четов. В такой ситуации налоговые 
органы не станут направлять нало-
говое уведомление, заяви-
ли в службе.

Признательная республика
Какой помощи у РФ просит Приднестровье

Валентин Логинов

С ъезд депутатов всех уровней При-
днестровья, по итогам которого 

непризнанная республика обрати-
лась за помощью к властям России, 
уже выполнил свою задачу: Кишинёв 
потерял возможность «придушить» 
ПМР по-тихому, сказал «Известиям» 
приднестровский парламентарий 
Андрей Сафонов. Он подчеркнул: 
Тирасполь ждёт от Москвы мер ди-
пломатического, политического, фи-
нансового и экономического характе-

ра. Что происходит в Приднестровье 
и зачем Киев подогревает эскалацию 
кризиса в отношениях ПМР и Молда-
вии — в материале «Известий».

Власти непризнанной Придне-
стровской Молдавской Республи-
ки обратятся за помощью к России 
в связи с экономическим давлени-
ем, которое оказывает Кишинёв. 
Об этом стало известно после съез-
да депутатов всех уровней, который 
прошёл в Тирасполе 28  февраля 
по инициативе президента Вадима 
Красносельского.

«Принять обращение в адрес Сове-
та Федерации и Государственной думы 
РФ с просьбой о реализации мер по за-
щите Приднестровья в условиях усиле-
ния давления Молдовы с учётом факта 
постоянного проживания на террито-
рии Приднестровской Молдавской Ре-
спублики более 220 тыс. граждан Рос-
сии и уникального положительного 
опыта российского миротворчества 
на Днестре, а также статуса гаранта 
и посредника в переговорном процес-
се», — говорится в тексте ре-
золюции.
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Горючая пора 
Войска получили мобильные 
бронированные АЗС
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Наталья Башлыкова, Яна Штурма, 
Роман Солдатов

Коллекторов, микрофинансовые ор-
ганизации и других взыскателей ждут 

миллионные штрафы за навязчивую пе-
реписку или звонки должникам. Законо-
проект с поправками к КоАП подгото-
вил Минюст. Действующий закон строго 
регламентирует общение коллекторов 
с неплательщиками, но никакого нака-
зания не предусматривает. Поддержать 
новые штрафы готовы в большинстве 
фракций Госдумы, Национальной ассо-
циации профессиональных коллектор-
ских агентств и ОНФ. При этом экспер-
ты отмечают: несмотря на ужесточение 
законодательства, в РФ по-прежнему 
есть случаи нецивилизованной работы 
с должниками.

В России установят штрафы за на-
вязчивое общение взыскателей дол-
гов с гражданами. Для физлиц раз-
мер взыскания может составить от 50 
до 500 тыс. рублей, для должностных 
лиц — от 100 тыс. до 1 млн или дисква-
лификация на срок до одного года, для 
юрлиц — до 2 млн рублей. Такой законо-
проект с поправками к КоАП подгото-
вил Минюст. Документ есть 
в распоряжении «Известий». g

миллиарда
312

за три года должны пополнить  
бюджет за счёт налогов  
на доходы по вкладам
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Стримить к идеалу
В РФ запустят онлайн-наблюдение за выборами

Алёна Нефёдова

Ц ентр по общественному наблюде-
нию за выборами президента Рос-

сии начнёт свою работу примерно через 
две недели. Об этом рассказали «Изве-
стиям» в пресс-службе Общественной 
палаты РФ. Впервые его смогут посе-
щать все россияне, а не только экспер-
ты и наблюдатели. Более того, теперь 
работа будет выстроена в новом фор-
мате: студия готовится вести круглосу-
точный стрим, где эксперты в режиме 
нон-стоп будут комментировать ход 
выборов и процесс голосования. Та-
кая мера, по оценкам общественников, 
особенно важна в противовес фейкам 
и попыткам дискредитации кампании 
из-за рубежа. Какой формат голосова-
ния остаётся предпочтительным для 
россиян и как пройдёт наблюдение 
за выборами в новых регионах — в ма-
териале «Известий».

�� КАК ПОПАСТЬ 
В СИТУАЦИОННЫЙ ЦЕНТР ПО 
НАБЛЮДЕНИЮ ЗА ВЫБОРАМИ

В РФ продолжается активная под-
готовка к проведению трёхднев-
ных выборов президента России. 
В этом году особое внимание уделе-
но наблюдению за голосованием, по-
скольку новация этой федеральной 
кампании — совмещение двух отно-
сительно новых для избирательной 
системы форматов: онлайн-воле-
изъявления и трёхдневных выборов. 
Традиционно главным институтом 
общественного контроля станет Об-
щественная палата РФ, которая каж-
дый год работает на выборах различ-
ного уровня.

Как признаются общественники, 
в этом году впервые за всю историю 
наблюдения и их работа перестроит-
ся на новый формат: в студии ОП РФ 
14 марта заработает специальный си-
туационный центр. Там запустят кру-
глосуточный стрим, который прод-
лится до последнего дня выборов: 
эксперты, правозащитники и поли-
тики будут в режиме нон-стоп рас-
сказывать избирателям о ходе голо-
сования, выявленных нарушениях, 
а также предоставлять достоверную 
информацию о кампании в проти-
вовес появляющимся фейкам и воз-
можным попыткам дискредитации.

— Мы идём в ногу со временем, по-
этому будут инновационные формы, 
то есть не просто круглосуточная ра-
бота, а стримы, различные прямые 
включения, форматы живых эксперт-
ных интервью. Это будет увлекатель-
ное круглосуточное медиадвижение 
высочайшего уровня профессиона-
лизма и компетенции, — рассказал 

«Известиям» первый зампред комис-
сии ОП РФ по развитию информаци-
онного сообщества, СМИ и массовых 
коммуникаций Александр Мальке-
вич.

В ситуационном центре пройдут 
деловые мероприятия с участием 
ЦИК России, правозащитников или 
политических партий. Здесь также 
проведут дискуссии с международ-
ными наблюдателями, планируют-
ся прямые включения корреспон-
дентов с избирательных участков 
со всей России. Причём в этот раз 
доступ в ситуационный центр будет 
открыт для всех желающих: россия-
нам покажут изнутри работу электо-
ральных процедур и помогут почув-
ствовать себя в роли наблюдателя 
на избирательном участке. Любой 
при желании сможет прийти на пло-
щадку центра и лично увидеть транс-
ляцию со всех участков. На портале 
сайта, который будет запущен с мар-
та, посмотреть видео голосования 
будет невозможно.

�� КТО И КАК БУДЕТ 
НАБЛЮДАТЬ ЗА ВЫБОРАМИ

Таким образом, на площадке ситу-
ационного центра будет круглосу-
точно работать отдельный центр 
видеонаблюдения. Причём поми-
мо контроля голосования на участ-
ках будет обеспечено наблюдение 
и за ходом ДЭГ.

— Это целая инфраструктура, в ос-
нове которой подготовленные на-
блюдатели и компетентные экс-
перты, она позволит обеспечить 
прозрачность каждой процедуры. 
Мы, со своей стороны, будем дер-
жать руку на пульсе, проверять все 
поступающие сигналы и давать объ-
ективную оценку процессу, — сказала 
«Известиям» глава комиссии ОП РФ 
по общественному контролю и ра-
боте с обращениями граждан Алё-
на Булгакова.

Напомним, что в эту президентскую 
кампанию сделать свой выбор онлайн 
могут избиратели в 29 субъектах РФ. 
Жители 28 регионов будут голосо-
вать с использованием федеральной 
платформы, разработанной по заказу 
ЦИК России, на специальном портале 

vybory.gov.ru, а москвичи — на регио-
нальной платформе для голосования 
mos.ru. Регистрироваться можно уже 
сейчас. На сегодня количество подан-
ных заявлений для участия в дистан-
ционном электронном голосовании 
на президентских выборах превыси-
ло 3 млн, заявила глава ЦИК РФ Элла 
Памфилова. При этом более 80% изби-
рателей всё же планируют прийти тра-
диционно на избирательные участки, 
уточнила она на заседании комиссии 
28 февраля.

ОП РФ будет круглосуточно под-
держивать связь со всеми наблю-
дателями, находящимися на изби-
рательных участках по всей стране, 
чтобы обеспечить открытость и про-
зрачность выборов, а также укрепить 
доверие к электоральному процессу, 
уточнили в её пресс-службе. Однако 
особый упор будет сделан на связь 
с наблюдателями из ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей.

— Мы будем взаимодействовать 
с общественными организациями 
наших партнёров, с политически-
ми партиями. Будет возможность 
выяснять ситуацию практически 
на каждом избирательном участке. 
Кроме того, мы будем держать связь 
с нашими общественными палата-
ми и центрами, которые находятся 
в регионах, — рассказал «Извести-
ям» сопредседатель координацион-
ного совета ОП РФ по общественному 
контролю над голосованием Максим 
Григорьев.

Президентские выборы назначе-
ны на 17 марта 2024 года. Однако го-
лосование продлится три дня — 15, 
16 и 17 марта. Досрочное голосова-
ние — до 14-го числа включитель-
но. По словам главы ЦИК, начиная 
с 25 февраля уже более 43,6 тыс. че-
ловек досрочно отдали свой голос 
в 18 регионах. На пост главы государ-
ства претендуют четыре зарегистри-
рованных ЦИК РФ кандидата — все 
они уже приступили к своей предвы-
борной агитации.

Среди них — действующий глава 
государства Владимир Путин, ко-
торый пошёл на выборы самовы-
движенцем. Коммунист Николай 
Харитонов, который имеет опыт пре-
зидентской гонки: в 2004 году на вы-
борах он занял второе место. Кан-
дидат от «Новых людей» Владислав 
Даванков, который в политическом 
плане хорошо знаком избирателям 
Москвы, поскольку в 2023-м баллоти-
ровался на пост мэра столицы. А так-
же либерал-демократ Леонид Слуц-
кий, избранный в мае 2022-го на пост 
председателя ЛДПР вместо умерше-
го в том же году лидера партии Вла-
димира Жириновского.

Новости  

Признательная республика
A Помимо прочего документ 

содержит призыв к между-
народному сообществу с просьбой 
не допустить обострения отношений 
Тирасполя и Кишинёва.

В целом съезд депутатов всех уров-
ней в политической жизни Придне-
стровья  — событие неординарное, 
с 1990 года это седьмое такое меропри-
ятие, причём на предыдущих шести ре-
шались вопросы провозглашения су-
веренитета, принятия конституции 
и организации референдума, подтвер-
дившего курс ПМР на независимость 
с последующим вхождением в состав 
РФ. Именно статусность съезда поро-
дила массу ожиданий со стороны на-
блюдателей.

Вместе с тем его созыв должен обра-
тить внимание международного сооб-
щества на разрушение политического 
диалога обоих берегов Днестра, кото-
рое происходит из-за курса, избранно-
го молдавским руководством во главе 
с президентом Майей Санду.

Съезд выполнил главную задачу: 
приковал внимание к тому, что проис-
ходит в отношении давления на При-
днестровье, сегодня можно смело 
сказать, что «придушить» Тирасполь 
по-тихому не получится, заявил «Из-
вестиям» депутат Верховного совета 
(парламент) Приднестровья Андрей 
Сафонов.

— Что касается Российской Феде-
рации  как ближайшего союзника 
Приднестровья и как одной из стран-
гарантов и посредников в междуна-
родном формате 5+2, мы ожидаем мер 
дипломатического, политического, 
финансового и экономического харак-
тера, которые позволили бы миними-
зировать то давление, которое на нас 
оказывается, — сказал Сафонов.

С начала 2024 года Молдавия пошла 
на серьёзную эскалацию отношений 
с Тирасполем, фактически используя 
методы экономического принуждения 
Приднестровья к реинтеграции в своё 
политико-правовое поле. С 1 января 
вступили новые правила таможен-
ных сборов с предприятий, занимаю-
щихся импортом и экспортом товаров 
в непризнанную ПМР. По сути, компа-
нии, поставляющие различную про-
дукцию в Приднестровье, вынужде-
ны платить двойной налог — в бюджет 
и ПМР, и Молдавии.

По оценке Андрея Сафонова, «дей-
ствия Кишинёва и стоящих за ним 
сил» сводятся к попыткам обанкро-
тить Приднестровье, подломить бюд-
жет, после чего уже «придушить поли-
тически».

— Конечно, было бы хорошо, если 
бы Россия, которая работает давно 
и успешно в тандеме с Приднестровьем, 
обратила внимание на это и приняла бы 

«У США нет аппетита отправлять своих солдат 
на Украину, у наших союзников — тоже»
Профессор Техасского университета в Остине Дарон Шоу — о вмешательстве американцев во внутреннюю 
политику других стран

Екатерина Хамова

П резидент США Джо Байден — при-
верженец затяжного конфликта 

на Украине, он будет стремиться про-
должить поддержку Киева в случае 
переизбрания. Об этом «Известиям» 
заявил профессор Техасского универ-
ситета в Остине Дарон Шоу, отметив: 
США сейчас оказывают почти макси-
мальное давление на РФ, используя 
все инструменты, которыми распола-
гают. При этом Вашингтон, по его сло-
вам, точно не пойдёт на отправку своих 
солдат на Украину, а будет скорее про-
должать прокси-войну. О том, почему 
Штаты не могут согласовать финанси-
рование Украины и готовятся ли они во-
евать в космосе, — в интервью амери-
канского политолога «Известиям».

27 февраля Джо Байден снова встре-
тился с лидерами Конгресса для обсуж-
дения финансирования бюджета. При-
нятие решения уже несколько месяцев 
откладывается, как и выделение пакета 
помощи Украине на $61 млрд. Возникает 
ощущение, что Вашингтон таким обра-
зом подталкивает Киев к переговорам. 
Ведь если Украина действительно так 
важна демократам, они могли бы пойти 
на уступки республиканцам по границе. 
А если для республиканцев так важна 
граница, почему они не могут предло-
жить более компромиссный подход?

Короткий ответ на этот вопрос — 
ни одна из сторон не доверяет другой 
в принятии этого решения. Давняя на-
пряжённость между республиканцами 
и демократами связана именно с вопро-
сом иммиграции, который, конечно же, 
находится на переднем плане в вопро-
се согласования бюджета. Республи-
канцы склонны в первую очередь забо-
титься о безопасности границ, нежели 
об 11 млн нелегальных рабочих, оказав-
шихся в США. Демократы же сосредо-
точены на иммиграционной рефор-

ме, то есть на том, что делать с этими 
11 млн нелегальных рабочих. Пробле-
ма последних 10–15 лет в том, что ре-
спубликанцы не верят демократам, что 
те обеспечат безопасность границ, если 
проведут иммиграционную реформу, 
а демократы не верят республиканцам, 
что те проведут иммиграционную ре-
форму, если обеспечат безопасность 
границ. Так что ситуация с финансиро-
ванием Украины оказалась в этом оси-
ном гнезде противоречий и подозрений.

Другая сложность в том, что в Ре-
спубликанской партии полно проти-
воречий. Республиканская партия 
наших отцов в 1980-х отождествляла 
себя с Рейганом, вела «мускулистую» 
внешнюю политику, выступала про-
тив СССР. Республиканская партия 
Трампа уже не такая. Они с большим 
подозрением относятся к тому, на что 
идут американские деньги. В Демокра-
тической партии тоже есть свой рас-
кол. Часть хочет поддержать Байдена, 
но есть и антивоенное крыло.

На фоне миграционного кризиса в этот 
четверг к южной границе США отпра-
вятся одновременно Байден и Трамп. 
На кого направлен этот шаг, учитывая, 
что дело, скорее всего, ограничится 
формальными заявлениями?

Это абсолютно точно часть поли-
тической игры. Думаю, полгода назад 
Белый дом не волновала эта ситуация, 
но некоторые кадры с границы и про-
блемы, с которыми сталкиваются мэры 
крупных городов, заставили демокра-
тов обратить внимание на это. Я не го-
ворю, что ни одна из сторон искренне 
не хочет решить проблему, но начало 
вашего вопроса верно — избиратель-
ная политика переплетается с тем, что 
происходит сейчас, поэтому Байден 
едет в Браунсвилл, а Трамп в Игл-Пасс. 
Мне непонятно, какие именно реше-
ния этой проблемы они могут предло-
жить. Байден будет пытаться заставить 
людей думать, что его заботит безо-
пасность границы, а Трамп — пытать-
ся в очередной раз доказать, что Бай-
ден плохо решает эту проблему. 

Трамп неоднократно заявлял, что если 
он станет президентом, то положит 
конец конфликту на Украине за сут-
ки, но не говорил, как он это сделает. 
Байден тоже постоянно говорит о мире 
на Украине, но достичь его он планирует 
через военное поражение России. Кто 
из двух претендентов на пост президен-
та близок к достижению мирного уре-
гулирования конфликта?

Ни у одного из них нет конкретно-
го плана по окончанию конфликта. Ин-
тересно наблюдать за тем, как Трамп, 
похоже, восхищён собственной спо-
собностью вести переговоры и нала-
живать личные отношения. Однако 
совершенно непонятно, как именно 
он может добиться мирного окончания 
кризиса между Россией и Украиной. 
Что касается Байдена, то он привер-
женец затяжного конфликта, он бу-
дет продолжать поддерживать Укра-
ину, если переизберётся. Неясно, как 
именно он будет оказывать дополни-
тельное давление на Россию, чтобы 
попытаться усадить её за стол пере-
говоров. Мне кажется, что США уже 

оказывают давление, близкое к мак-
симальному, используя все инструмен-
ты, которыми они располагают, чтобы 
заставить Владимира Путина сделать 
то, что они хотят.

Я думаю, что в администрации Бай-
дена хотят, чтобы Соединённые Штаты 
сыграли роль посредника в установле-
нии мира между Россией и Украиной, 
но я не вижу, как это может произойти. 
Конечно же, Байден был бы счастлив, 
если бы ситуация с Россией и Украи-
ной разрешилась до выборов. Вопрос 
в том, как договориться о мире, кото-
рый удовлетворит всех, когда укра-
инцы хотят вернуть свои старые тер-
ритории, а русские хотят сохранить 
суверенитет над большей частью за-
воёванных земель. Большинство аме-
риканцев в равной степени озадаче-
ны этим конфликтом, но никто из нас 
не знает, каким именно его разреше-
нием мы были бы довольны. Абсолют-
но точно одно: мы все хотим его скоро-
го завершения.

Сейчас в Европе активно обсуждается 
возможность отправки войск стран — 
членов НАТО на Украину для участия 
в конфликте против России. Есть ли ос-
нования полагать, что США могут пой-
ти на этот шаг и подтолкнуть европей-
ских партнёров к отправке их бойцов 
на Украину?

Этого точно не произойдёт. США 
больше заинтересованы в ведении 
прокси-войн. У США нет аппетита от-
правлять своих солдат на Украину, 
у наших союзников — тоже.

  

Алёна Нефёдова

Новые меры поддержки участни-
ков СВО, льготы для семей с деть-

ми и расширение существующих ин-
фраструктурных проектов — эти темы 
наиболее вероятно найдут отражение 
в ежегодном послании Владимира Пу-
тина Федеральному собранию 29 фев-
раля. Такими ожиданиями поделились 
с «Известиями» российские парламента-
рии. При этом сенаторы от новых регио-
нов рассчитывают, что отдельный блок 
в речи президента будет посвящён инте-

грации ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областей в социально-экономиче-
ское пространство РФ. Ключевой темой 
для страны остаётся защита суверените-
та. На этом фоне не исключены новые 
повороты в экономической политике 
РФ с учётом санкций. В каких городах 
покажут послание в кинотеатрах и кто 
в этом году приглашён на выступление 
президента — в материале «Известий».

Владимир Путин 29 февраля обра-
тится к Федеральному собранию с еже-
годным посланием: оно запланировано 
на 12.00 по московскому времени. Основ-

ные темы традиционно не раскрывают-
ся, известно лишь, что Владимир Путин 
лично работает над текстом послания. 
Накануне он даже воздержался от пу-
бличных мероприятий, посвятив боль-
шую часть времени подготовке обра-
щения. Президент, как утверждает его 
пресс-секретарь Дмитрий Песков, созва-
нивается и встречается с министрами, 
вице-премьерами, руководителями ве-
домств и помощниками администрации.

— Идёт такая напряжённая работа 
по подготовке, согласованию разных 
позиций, разных вопросов, которые 
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Горючая пора
Войска получили мобильные бронированные АЗС

Алексей Михайлов, Андрей Фёдоров, 
Юлия Леонова

Н а оснащение войск поступили спе-
циальные мобильные контейнеры — 

автозаправочные станции, сообщили ис-
точники «Известий» в Минобороны. Они 
защищены бронёй, способны выдер-
живать попадание осколков при артоб-
стреле и огонь из стрелкового оружия. 
Это позволит создать сеть заправочных 
пунктов в непосредственной близости 
к линии боевого соприкосновения и ми-
нимизировать риск поражения мест хра-
нения ГСМ, отмечают эксперты. 

В тыловые подразделения россий-
ской армии в зоне СВО поступили 
первые мобильные бронированные 
заправки, рассказали «Известиям» ис-
точники в Минобороны РФ. Помимо за-
щиты от пуль и осколков снарядов они 
оснащены системами дистанционного 
контроля, учёта, обработки и переда-
чи информации о движении горюче-
го, рассказали собеседники издания.

Впервые о планах отправить подоб-
ную технику в зону СВО представите-
ли Минобороны сообщали 17 февраля.

Если возникнет вопрос перебазиро-
вания, то такие АЗС гораздо проще пе-
ремещать за уходящую линию боевого 
соприкосновения, чем в какой-то точке 
опять создавать крупную топливную 
базу, объяснил «Известиям» военный 
эксперт Алексей Леонков.

— Создание мобильных АЗС нужно 
и для рассредоточения такого важ-
ного ресурса, как топливо, — уточнил 
он. — Это поможет уменьшить удары 
противника по местам его основного 
хранения, например по нефтебазам. 
Мобильные АЗС можно создавать ло-
кально, даже недалеко от линии бо-
евого соприкосновения, и снабжать 
их таким образом, чтобы избежать 
поражения. Они перевозятся как ав-
томобильным, так и авиационным 
транспортом. Такую АЗС можно распо-
ложить практически в любой местно-
сти и организовать мобильный пункт 
заправки техники или как вариант 
точку «подскока» вертолётов, кото-
рые будут находиться в скрытом ре-
жиме, но при этом всегда будут иметь 
доступ к топливу, к дозаправке.

По словам эксперта, когда коман-
дование сосредоточивает войска 
на определённых направлениях, один 
из важных логистических маршрутов 
к ним — снабжение топливом.

— Бензовозы будут всегда под угро-
зой атак. А так мы можем завезти то-
пливо другим транспортом, заправить 
мобильные АЗС, которые рассредоточе-
ны по всей линии боевого соприкосно-
вения, и дальше нашим военным оста-
ётся только отслеживать через систему 
связи датчики наличия и количества 

выданного и оставшегося топлива. Уже 
не нужно будет делать специализиро-
ванные запросы, — отметил он.

Речь идёт об эффективном снабже-
нии наших войск горючим при плот-
ном соприкосновении с противником, 
особенно в условиях городских боёв, 
рассказал доцент РЭУ имени Плехано-
ва полковник Александр Перенджиев.

— Здесь важно быстро и оперативно 
снабдить наши подразделения, а в слу-
чае неблагоприятных событий — пол-
ностью исключить вопросы, связан-
ные с гибелью или ранением нашего 
обслуживающего личного состава, — 
пояснил он.

В этом плане особо ценным каче-
ством можно назвать именно бронеза-
щиту поставляемых АЗС, уверен Алек-
сандр Перенджиев.

— При попадании трассирующей 
пули или раскалённого осколка в го-
рючее обычный заправщик вспыхива-
ет и, безусловно, может нанести ущерб 
здоровью или жизни тех, кто его обслу-
живает. Бронезащита АЗС исключает 
такую опасность, — пояснил он.

17 февраля в Минобороны России со-
общили, что специалисты службы ГСМ 
Западной группировки войск развер-
нули широкую сеть мобильных пун-
ктов заправки, баз хранения и перекач-
ки всех видов топлива для дизельных 
и бензиновых транспортных средств, 
боевых и бронированных машин.

В министерстве пояснили, что це-
почка доставки горючего на перед-
ний край начинается в тыловой зоне. 
На станции разгрузки из железнодо-
рожных цистерн ГСМ поступают на мо-
бильный склад в специальные зама-
скированные полимерные резервуары. 
При этом предварительно топливо 
проходит все контрольные испытания 
в развёрнутой лаборатории. Затем ГСМ 
перемещаются на стационарный склад. 
Оттуда топливозаправщики достав-
ляют их на различные участки в зоне 
боевых действий. Именно в эту сеть 
и будут встроены мобильные брони-
рованные заправки, которые начали 
поставляться в войска.

В 2010 году органы тыла ВС РФ были 
реорганизованы в новую структуру, 
снабжающую войска всем необходи-
мым в мирное и военное время, — еди-
ную систему материально-техниче-
ского обеспечения вооружённых сил. 
Произошло объединение двух ранее 
самостоятельных видов обеспечения, 
существовавших в структуре тыла ВС 
России — технического и тылового. Ру-
ководителем новой структуры стал 
бывший начальник тыла вооружённых 
сил, заместитель министра обороны РФ 
Дмитрий Булгаков. С 30 апреля 2023 года 
тыловые структуры курирует замми-
нистра обороны Алексей Кузьменков.
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На аграрном фронте без перемен

Ирина Киселёва

Аналитик МГИМО

Т ретий месяц не утихают протесты 
фермеров в Евросоюзе, а аграрная 

проблема становится хронической. Не-
довольства связаны со структурными 
сложностями ЕС — кризисом в сельско-
хозяйственной отрасли на фоне форси-
рования «зелёного» курса, увеличения 
выделяемых Киеву средств и заполнения 
рынка дешёвой украинской продукцией.

В конце прошлого года выступле-
ния фермеров начались с блокады ма-
гистралей и массовых волнений в ев-
ропейских столицах. Теперь же они 
действуют даже более решительно, 
врываясь на мероприятия с участи-
ем властей и требуя прямого диало-
га с правительством. Так, в Париже не-
сколько сотен фермеров ворвались 
в павильон сельскохозяйственной вы-
ставки, где находился Макрон.

В Польше аграрии, к которым при-
соединились ещё шахтёры, водите-
ли и другие сочувствующие, мар-
шем двинулись на Варшаву и дошли 
до здания парламента, где встретились 
со спикером сейма. Волнения в Брюс-
селе, вновь вспыхнувшие 26 февраля 
во время встречи министров сельско-
го хозяйства стран — членов ЕС, напо-
минали уже не протесты, а погромы: 
начались столкновения с полицией, 
строительство баррикад и поджоги. 
И если в конце января ещё можно было 
ожидать, что меры правительств евро-
пейских стран и чиновников в Брюссе-
ле помогут хотя бы снизить накал про-
тиворечий, то сейчас конфликт между 

аграриями и властями принимает всё 
более затяжной характер.

Нынешние протесты — результат 
кумулятивного эффекта. Недоволь-
ства фермеров зрели по мере того, как 
социально-экономические сложно-
сти в Европейском союзе постепенно 
наслаивались одна на другую: струк-
турные проблемы аграрного сектора, 
связанные в том числе и с «зелёным» 
курсом ЕС, значительно усугубились 
в последние два года на фоне энерге-
тического кризиса и расширения под-
держки Украины. Сейчас Брюссель 
фактически находится в тисках: с од-
ной стороны, важно усмирить аграри-
ев, что требует принятия не маскиру-
ющих мер, а эффективных действий 
фундаментального характера; с дру-
гой — ЕС намерен продолжать оказы-
вать Киеву финансовую поддержку.

В результате Брюсселю приходится 
лавировать между этими двумя важ-
ными направлениями, что приводит 
к реализации лишь полумер. В послед-
ний месяц на общеевропейском уров-
не активно обсуждаются различные 
уступки в пользу аграриев: было от-
менено требование выделять 4% па-
хотных земель под агроэкологиче-
скую инфраструктуру, Еврокомиссия 
выдвинула предложения о дальней-
шем смягчении некоторых экологиче-
ских требований в с/х секторе и упро-

щении административных процедур. 
А еврокомиссар по вопросам сельско-
го хозяйства Януш Войцеховский даже 
призвал Киев с пониманием отнестись 
к непростой ситуации в Европе и пе-
ренаправить экспорт своей аграрной 
продукции из ЕС в третьи страны.

Однако параллельно в Брюсселе 
шла речь и об инициативах, которые 
лишь подольют масла в костёр евро-
пейских проблем: так, Еврокомиссия 
рассматривает возможность продле-
ния ещё на год (до июня 2025-го) бес-
пошлинного ввоза товаров с Украины 
(правда, с некоторыми ограничения-
ми), а этот вопрос в нынешних усло-
виях считается одним из наиболее се-
рьёзных. Ключевым требованием 
аграриев стран Центральной и Восточ-
ной Европы остаётся именно решение 
проблем с поставками в ЕС дешёвой 
украинской продукции. Также Евро-
парламент одобрил выделение Укра-
ине пакета финансовой помощи в раз-
мере €50 млрд в течение четырёх лет. 
Получается замкнутый круг: Брюс-
сель принимает меры, чтобы снизить 
накал протестов, и параллельно реа-
лизует действия, которые вызывают 
новые недовольства. Кроме того, веро-
ятно, в ЕС рассчитывают и на тактику 
откладывания решения аграрной про-
блемы в надежде, что начало посевной 
кампании поможет отвлечь фермеров 

от протестов. Не более продуктивно 
решается аграрный вопрос и на нацио-
нальном уровне — результатом перего-
воров с представителями властей пока 
остаются лишь обещания и планы.

На затягивание протестов влияет 
и крайне решительный настрой агра-
риев, не желающих довольствовать-
ся полумерами. Уставшие от усугу-
бляющихся проблем, они намерены 
идти до конца. Французские ферме-
ры понимают, что сейчас можно про-
должать давить на новый кабинет 
министров, которому важно проде-
монстрировать свою эффективность 
и заручиться поддержкой населения. 
Польские аграрии намерены добиться 
уступок и лояльности со стороны пре-
мьер-министра Дональда Туска, кото-
рому необходимо укрепить свой авто-
ритет и позиции правящей коалиции 
перед выборами в местные органы 
власти, которые пройдут в апреле.

Кроме того, фермеры осознают 
крайне высокую актуальность аграр-
ной повестки и своевременность про-
тестных действий в свете прибли-
жающихся выборов в Европейский 
парламент, которые состоятся в июне 
этого года. Несмотря на то что ни-
какие политические партии на дан-
ный момент чётко не ассоциируют 
свою повестку с протестным движе-
нием фермеров, есть вероятность, что 
аграрный вопрос будет активно ис-
пользоваться во время предвыбор-
ных дискуссий, а правые силы на этом 
фоне смогут укрепить свои позиции.

Перспективы развития протест-
ного движения зависят от того, на-
сколько эффективны будут действия 
на наднациональном уровне и удаст-
ся ли Брюсселю сделать свой поли-
тический курс более сбалансиро-
ванным в попытках одновременно 
решить аграрный вопрос и сохранить 
поддержку Украины. Пока еврочи-
новники не продемонстрировали го-
товности предложить аграриям такие 
меры, которые могли бы способство-
вать преодолению кризиса в отрас-
ли. Вследствие этого протесты при-
нимают форму затяжного конфликта, 
и в настоящее время не наблюдается 
признаков завершения волнений.

МНЕНИЕ 

найдут своё отражение, новых иници-
атив и так далее, — сказал ранее Дми-
трий Песков.

При этом президент уже отметил, 
что его послание «с учётом внутрипо-
литического календаря» будет поста-
новкой задач-минимум на ближайшие 
шесть лет.

Посмотреть выступление главы го-
сударства россияне в этом году смогут 
не только по телевизору, но и на боль-
ших уличных экранах. Кроме того, по-
слание Владимира Путина покажут 
в кино в 20 городах, среди которых Мо-
сква, Набережные Челны, Нижнекамск, 
Оренбург, Чебоксары, Санкт-Петербург, 
Саратов, Старый Оскол и Уфа. При этом 
в залы — при наличии свободных мест — 
будут пускать без билета.

Как правило, на оглашение послания 
Федеральному собранию президент вы-
деляет около часа или чуть больше. Од-
нако в 2023 году оно стало одним из са-
мых продолжительных — 1 час 45 минут, 

то обращение было первым с нача-
ла спецоперации. До этого Владимир 
Путин выступал перед парламентом 
в апреле 2021 года, тогда речь заняла 
1 час 19 минут. Рекордно объёмное об-
ращение — на 1 час 55 минут — состоя-
лось в 2018-м. Самую короткую речь — 
по 48 минут — он произносил дважды, 
в 2004 и 2005 годах.

Напомним, что, как правило, пре-
зидент ежегодно обращается к Фе-
деральному собранию с посланием 
о положении в стране и об основных 
направлениях внутренней и внешней 
политики. Впрочем, как ранее пояснил 
глава конституционного комитета Со-
вета Федерации Андрей Клишас, рос-
сийская Конституция не устанавлива-
ет сроков послания президента, глава 
государства сам определяет порядок. 
Поэтому, например, в 2022 году такой 
встречи не было. Тогда Владимир Путин 
объяснил своё решение тем, что «ди-
намика событий очень большая» и ре-

зультаты «сложновато было зафикси-
ровать».

Традиционно на мероприятие при-
глашаются не только депутаты и сена-
торы, но и члены правительства. Однако 
в этом году, как и в прошлом, среди го-
стей будут и участники спецоперации.

В своём послании Федеральному со-
бранию глава государства традицион-
но затрагивает наиболее важные темы, 
касающиеся внутренней и внешней 
политики России. Однако в этом году 
целый блок наиболее вероятно бу-
дет посвящён развитию новых регио-
нов, поскольку эта тема по-прежнему 
крайне актуальна, считают опрошен-
ные «Известиями» сенаторы.

— Речь пойдёт и о перспективах даль-
нейшей интеграции воссоединённых 
субъектов, а также нашего возвраще-
ния к мирной и полноценной жизни. 
Жители ДНР с особым чувством ждут 
послания. Каждое слово, каждое пред-
ложение воспринимаются с огромным 
вниманием как план работы на ближай-
шее будущее, — сказала сенатор от ДНР 
Наталья Никонорова.

Так, она предположила, что прези-
дент, скорее всего, коснётся решения 
актуальных для новых регионов вопро-
сов — в частности, помощи социально 
незащищённым слоям населения, про-
блем кадрового голода, а также даль-
нейшего усовершенствования мер 
поддержки участников СВО и членов 
их семей. По мнению сенатора от Хер-
сонской области Игоря Кастюкевича, 
именно вопросы спецоперации, а так-
же положения России на геополитиче-
ской арене окажутся в центре внимания 
президента. Владимир Путин обозна-
чит ключевые аспекты экономической 
политики страны в условиях продол-
жающегося санкционного давления 
со стороны коллективного Запада и его 
сателлитов, подчеркнул сенатор.

— Рассчитываю, что нынешнее по-
слание президента будет обращено 
не только к аудитории внутри России, 
к Федеральному собранию, но и к миро-
вому сообществу. Сложно не заметить, 
что в последнее время РФ активно ведёт 
работу и формирует альтернативные 
политические площадки, которые были 
бы свободны от неоколониального дик-
тата коллективного Запада и Америки. 
Нравится это кураторам Украины или 
нет, но политический ландшафт меня-
ется, и эти изменения не в пользу тех, 
кто однажды решил воевать чужими 
руками, — заявил «Известиям» Игорь 
Кастюкевич, подчеркнув, что защита 
суверенитета остаётся ключевой те-
мой для России.

Немалую часть послания займут 
и социально-экономические задачи, 
добавил сенатор. Среди них поддерж-
ка семьи, материнства и детства, а так-
же защита традиционных ценностей. 

Новых мер поддержки для много-
детных семей и бойцов СВО ожидают 
и в ЛНР. По словам сенатора от регио-
на Дарьи Лантратовой, в послании одно 

из ключевых мест займёт повышение 
качества жизни людей.

— Думаю, что президент также бу-
дет говорить о морально-нравствен-
ных ориентирах, идеологических по-
сылах. А кто, как не народ Донбасса, 
который в последние десять лет нахо-
дится на острие всех процессов, лучше 
всего понимает важность сохранения 
ценностей. Они показали нам, какую 
цену готовы платить люди за выбор 
быть со своей Родиной, — сказала «Из-
вестиям» сенатор.

По словам Дарьи Лантратовой, се-
годня фокус внимания сосредоточен 
на обеспечении людей всеми положен-
ными социальными гарантиями и улуч-
шении жизни.

В этих направлениях, к слову, РФ уже 
преуспела, сказала «Известиям» глава 
комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Лилия Гуме-
рова. Особенно успешно реализуются 
инфраструктурные проекты, в частно-
сти капитальный ремонт и строитель-
ство новых школ. Не исключено, что 
эту программу могут распространить 
и на детские сады, поскольку о таком 
проекте президента неоднократно про-
сили и представители отрасли, и власти 
из регионов.

Новые меры поддержки могут поя-
виться и для предпринимателей: они 
упростят создание новых компаний 
и поддержат уже существующий биз-
нес, считает член комитета Госдумы 
по малому и среднему предпринима-
тельству Наталия Полуянова. По её сло-
вам, вопросы экономики будут одной 
из основных линий в послании Влади-
мира Путина.

— Огромная работа была проделана 
за 2022–2023 годы для создания целой 
системы поддержки малого, средне-
го бизнеса, промышленных предпри-
ятий, — сказала «Известиям» политик.

По её мнению, следующие шаги на-
верняка будут посвящены развитию 
системы подготовки кадров и мерам 
поддержки в тех отраслях, которые 
из-за санкций получили дополнитель-
ный стимул к развитию.
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меры. Какие? Это, очевидно, уже преро-
гатива руководителей российского го-
сударства, профильных министерств 
и ведомств... И, безусловно, подтвер-
дила бы все политические гарантии, 
которые были даны раньше: о том, что 
на Днестре будет сохраняться мир и что 
будет поддерживаться действующий 
миротворческий формат, который со-
стоит из сил России, Молдовы и При-
днестровья, — сказал «Известиям» при-
днестровский депутат.

В российском МИДе уже заявили, 
что просьбы Тирасполя рассматри-
ваются российскими профильными 
ведомствами с вниманием: «Защита 
интересов жителей Приднестровья, 
наших соотечественников, — один 
из приоритетов».

По итогам съезда стало очевидно: 
несмотря на спекуляции наблюдате-
лей, которыми сопровождался процесс 
подготовки к встрече, требования Ти-
располя об отмене пошлин носят ис-
ключительно экономический харак-
тер, обращает внимание политолог 
Кирилл Аверьянов.

— На политический статус-кво ни-
кто не покушается, и это даёт надеж-
ду, что текущий кризис так или ина-
че будет разрешён. Я думаю, что Запад 
окажет давление на Кишинёв и мол-
давские власти будут вынуждены пой-
ти на уступки Приднестровью. Россия 
также должна подключиться к давле-
нию на официальный Кишинёв, с тем 
чтобы он разблокировал ПМР в эконо-
мическом плане, — отметил политолог 
«Известиям».

На официальном уровне Кишинёв 
отрицает поддержку радикальных мер 
решения проблемы «приднестровско-
го региона», как называют там Придне-
стровскую Молдавскую Республику. 
Однако фактически через взимание 
пошлин Молдавия демонстрирует рас-
пространение собственного суверени-
тета над этой территорией: кто соби-
рает налоги, тот и представляет власть.

Как бы то ни было, давление Мол-
давии на Приднестровье в экономи-
ческом плане уже даёт свои резуль-
таты. Глава минэкономразвития ПМР 
Сергей Оболоник, выступая на съезде, 
заявил, что Тирасполь недосчитался 

18% таможенных платежей в бюджет. 
Кроме того, поступления от акцизных 
сборов упали на 13%. Сумма потерь го-
сударственного бюджета только с на-
чала 2024-го составила 13 млн рублей, 
при сохранении динамики к концу года 
этот показатель достигнет 150 млн.

Ущерб экономическим агентам 
ПМР в 2024 году власти оценивают 
в $100 млн: сюда уже включены потери 
и из-за банковской блокады, и из-за по-
шлин Молдавии. Эта сумма — около 
10% от всего ВВП Приднестровья, что 
превышает показатели падения эко-
номики в кризисные периоды — тог-
да ПМР теряла не более 6% экономики 
в год, подчеркнул Оболоник.

Причём, по данным Государствен-
ного таможенного комитета ПМР, в ян-
варе 2024-го экспорт из Приднестро-
вья в другие страны упал по сравнению 
с январём годом ранее на 11%. Импорт 
же, наоборот, слегка подрос — на 2%. 
В целом оборот снизился на 1%. При-
чём в структуре импорта ПМР преобла-
дают страны ЕАЭС (77%), тогда как 23% 
приходится на другие государства, 
включая те, что входят в ЕС. А экспор-
тирует Тирасполь преимущественно 
в Евросоюз (35%) и страны, не входящие 
в ЕАЭС (62%). Доля государств Евразий-
ского экономического союза в структу-
ре приднестровского экспорта в янва-
ре 2024-го составила всего 3%.

Молдавские власти сегодня, по сути, 
предлагают Тирасполю альтернати-
ву: через экономическое принужде-
ние признать суверенитет Кишинёва 
над ПМР или терпеть полную торго-
вую блокаду непризнанной респу-
блики. Вторая перспектива возмож-
на, поскольку восточная граница ПМР 
с Украиной закрыта ещё с 2022 года. 
Оба государства добиваются вывода 
миротворческого контингента из При-
днестровья.
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Как правило, на огла-
шение послания Фе-
деральному собранию 
президент выделяет 
около часа или чуть 
больше. Однако в 
2023 году оно стало 
одним из самых про-
должительных — 1 час 
45 минут, то обращение 
было первым с начала 
спецоперации
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Деньги назад
A Если человек не предо-

ставил заявление через 
личный кабинет налогоплательщи-
ка о том, что он имеет право на ком-
пенсацию, то ФНС рассчитает налог 
по доходам с процентов по вкладу 
в общем порядке и направит уве-
домление пользователю, пояснила 
Жанна Супряга из «Двитекс» . В этом 
случае человек может подать декла-
рацию для пересчёта налога. Вернуть 
излишне уплаченный налог можно 
за период не более трёх лет, преду-
предила юрист.

Вычеты предоставляются неза-
висимо от наличия трудоустрой-
ства, то есть получить их может 
даже безработный, заявили «Изве-
стиям» в ФНС. На портале «Консуль-
тантПлюс» приведён такой пример: 
в 2023 году гражданин нигде не ра-
ботал, при этом имел вклад, с про-
центов по которому должен запла-
тить сбор. В то же время человек 
имеет право на какой-либо вычет 
(например, он оплачивал абонемент 
в фитнес-зал). Тогда он сможет сни-
зить отчисления в бюджет, возник-
шие из-за депозита.

Жанна Супряга привела более 
конкретный пример: предполо-
жим, человек заработал на процен-
тах по вкладу 350 тыс. рублей. Тогда 
его налого облагаемая база — 200 тыс. 
рублей. При этом он заплатил за ле-
чение 10 тыс. рублей — на эту сумму 
он может получить вычет, и она вы-
читается из базы. Получается, что 
в итоге гражданин заплатит НДФЛ 
в 13% лишь со 190 тыс.

При этом максимальная сумма вы-
чета в год ограничена — она разнит-
ся для каждой цели. Например, при 
внесении денег на ИИС человек мо-
жет получить максимум 52 тыс. в год 
от государства.

Практически любые налоговые 
вычеты становятся популярными, 
если позволяют россиянину вер-
нуть ощутимую для него сумму, от-
метил ведущий научный сотрудник 
лаборатории исследований налого-
вой политики Президентской акаде-
мии Виктор Мачехин. По его словам, 
такая льгота особенно важна в ус-
ловиях, когда последние два года 
сбор не взимался. Сейчас многие за-
думаются над тем, чтобы миними-
зировать налоговые последствия 
получения доходов со вкладов, ре-
зюмировал Виктор Мачехин.

Государству налоговые выче-
ты нужны для достижения разных 
целей. Больше социальной состав-
ляющей в возвратах за лечение, 
образование, спорт, благотвори-
тельность или добровольное пенси-
онное страхование, сказал Виктор 
Мачехин.

Инвестиционные вычеты при-
меняются для доходов, связан-
ных с определёнными операциями 
на рынке ценных бумаг. Государ-
ство использует интерес налого-
плательщика к применению на-
логового возврата для поддержки 
национального фондового рынка, 
добавил эксперт.

В России немного людей, кото-
рые могут похвастаться большим 
доходом от вкладов, указала госу-
дарственный налоговый инспек-
тор, член совета молодых учёных 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Гейнц. 
По статистике Агентства по стра-
хованию вкладов, средний размер 
депозита по итогам 2023 года со-
ставил 324 тыс. рублей. У 96% рос-
сиян депозит не превышает 1 млн. 
То есть налог на проценты по вкла-
дам коснётся немногих. А благода-
ря возврату люди смогут компенси-
ровать сбор.

При этом налоговые вычеты — эф-
фективная мера поддержки, уверена 
Юлия Гейнц. В первую очередь они 
мотивируют при трудоустройстве 
сделать выбор в пользу официаль-
ной заработной платы, сказала она. 
За 2022 год россияне в сумме верну-
ли 2,7 трлн рублей с помощью нало-
говых вычетов.

При этом налог на доходы по вкла-
дам — один из ресурсов для пополне-
ния бюджета. Ранее «Известия» писа-
ли, что власти планируют за три года 
суммарно получить с него 312 млрд 
рублей (в 2024-м — 101 млрд рублей, 
в 2025-м — 104 млрд, а в 2026-м — 
107 млрд рублей).

Рейсовая колея
Самолёты между Москвой и Питером  
летом будут летать каждые 15 минут

Экономика и бизнес

Почти всё дома
Россияне стали реже незаконно перевозить крупные суммы валюты

Роза Алмакунова

Россияне пытались незаконно пере-
везти через границу в 2,5 раза мень-

ше валюты в крупном размере. Объёмы 
такого перемещения средств в про-
шлом году сократились до 254 млн ру-
блей, сообщили «Известиям» в ФТС. 
Чаще деньги пытались вывезти в Тур-
цию, ОАЭ и Азербайджан. Ситуация 
улучшается благодаря стабилизации 
экономики, большей информирован-
ности граждан, а также за счёт активно-
го развития разных вариантов онлайн-
перечислений. Что нужно помнить при 
путешествиях с наличными за границу 
и какие меры грозят нарушившим за-
кон — в материале «Известий».

За прошлый год в связи с незакон-
ным перемещением наличной валюты 
и денежных инструментов (например, 
векселей) возбуждено 82 уголовных 
дела, рассказали «Известиям» в пресс-
службе ФТС. 34 случая приходится 
на ввоз валюты в Россию, 48 — на вы-
воз, уточнили там. Речь о перемещении 
через границу более $20 тыс. (или дру-
гой валюты — в эквиваленте).

В 2022 и 2021 годах зарегистриро-
вано 103 и 98 таких дел соответствен-
но. За это время количество наруше-
ний по «импорту» наличности в страну 
сократилось, а «экспорту» — осталось 
без изменений.

Общая сумма средств, которые 
граждане пытались незаконно пере-
везти через границу в крупном или 
особо крупном размере, в рублёвом 
эквиваленте в 2023 году составила 
253,8 млн рублей. Это в 2,5 раза мень-
ше, чем в предыдущем году (612,7 млн 
рублей), следует из данных ФТС. При 
этом за год объёмы ввоза валюты со-
кратились до 106,7 млн с 225,7 млн руб-
лей, а её вывоза — до 147,1 млн рублей 
с 387 млн.

В то же время по административ-
ным правонарушениям из-за неде-

кларирования либо недостоверного 
указания перевозимых наличных де-
нег за прошлый год открыто 11,5 тыс. 
дел, сообщили в ФТС. Это столько же, 
как и в 2022-м. Большинство таких дел 
(9,8 тыс.) приходится на вывоз, остав-
шиеся — на ввоз. Совокупная сумма та-
ких административных дел в 2023-м 
достигла 1,67 млрд рублей против 
1,49 млрд в предыдущем.

Из них на нарушение временного 
запрета на вывоз из России иностран-
ной валюты суммой свыше $10 тыс. 
приходится 6,9 тыс. административ-
ных дел, рассказали в ФТС. В 2022 году 
(с марта по сентябрь) их было в 1,5 раза 
меньше — 4,7 тыс. Хотя объём таких дел 
за год вырос почти вдвое, до 915,5 млн 
рублей.

Основной перемещаемой валютой 
по выявленным в 2023 году уголовным 
и административным нарушениям 
стали доллары и евро. Осенью 2023-го 
в этом списке фигурировал и рубль. 
По данным службы, чаще всего сред-
ства вывозились в Турцию, ОАЭ, Азер-
байджан, Китай, Узбекистан, Сербию 
и Израиль, а ввозились из — Турции, 
ОАЭ и Азербайджана.

Главным фактором улучшения ди-
намики стала стабилизация эконо-

мической ситуации в России, уверен 
юрист адвокатского бюро «S&K Вер-
тикаль» Иван Алямкин. Среди граждан 
всё меньше востребован вывоз средств 
за рубеж. В то же время всё популярнее 
становятся альтернативные средства 
платежа — например, криптовалюты, 
сказал Иван Алямкин. Налаживают-
ся и другие каналы перечисления де-
нег за рубеж.

Кроме того, россияне стали мень-
ше выезжать в Европу и другие стра-
ны, сказала инвестиционный советник 
Юлия Кузнецова. Также люди открыва-
ют карты и счета в зарубежных банках 
и перечисляют средства туда онлайн. 
В результате надобность в перевоз-
ке больших сумм денег отпала. Кроме 
того, за последние год-два те, кто хотел, 
уехали из РФ, оставшиеся — выезжают 
за рубеж только на отдых, куда не нуж-
но с собой брать большие суммы.

Ещё один фактор — это ослабление 
ограничений, введённых после февра-
ля 2022 года, добавила старший юрист 
фирмы «Алимирзоев и Трофимов» Та-
тьяна Астахова. Например, сейчас 
граждане могут пополнить счёт за ру-
бежом в иностранной валюте и со сво-
его счёта в РФ при условии, если источ-
ник денежных средств — не дивиденды 

российских компаний. Также для 
физлиц есть возможность перевести 
до $1 млн в месяц, рассказала специ-
алист.

Наконец, на показатели повлиял 
уровень информированности населе-
ния о нарушениях и ответственности 
за них, добавила Татьяна Астахова.

Пока вывоз из РФ наличной ино-
странной валюты и денежных ин-
струментов в сумме, превышающей 
эквивалент $10 тыс., запрещён, напом-
нила Татьяна Астахова из «Алимирзо-
ев и Трофимов».

— При этом стоит обратить внима-
ние, что при одновременном вывозе де-
нежных единиц различных стран необ-
ходимо произвести пересчёт каждой 
из них в рубли и потом в доллары США 
по официальному курсу ЦБ на дату по-
ездки, — отметила она.

В отношении российского рубля 
указанных ограничений не установ-
лено. Но нужно помнить, что сумма, 
превышающая эквивалент $10 тыс., 
подлежит обязательной декларации, 
предупредил Иван Алямкин из «S&K 
Вертикаль».

По мнению Юлии Кузнецовой, вряд 
ли запрет на вывоз денег свыше $10 тыс. 
вскоре снимут  — такое возможно, 
по её мнению, только после оконча-
ния СВО. В сегодняшних реалиях, как 
считает эксперт, для перечисления де-
нег за границу можно рассмотреть, на-
пример, вариант оформления карты 
в иностранных банках.

В уголовных делах по ст. 200.1 УК 
в зависимости от тяжести престу-
пления предусматривается штраф 
от трёхкратной до 15-кратной суммы, 
а также принудительные работы или 
ограничение свободы сроком до четы-
рёх лет, напомнили юристы. Тогда как 
при административных нарушениях 
по ст. 16.4 КоАП — штраф от одной вто-
рой до двукратной суммы не указан-
ных средств либо их конфискация.

Ответственность за недекларирование либо недостоверность дан-
ных о наличных деньгах или финансовых инструментах предусмотре-
на в ст. 16.4 КоАП. Незаконный провоз денег в крупном объёме (свыше 
$20 тыс.) карается по ст. 200.1 Уголовного кодекса РФ. Также с 2 мар-
та этого года в рамках указа президента действует временный запрет 
на вывоз из страны наличной иностранной валюты и денежных ин-
струментов в сумме, превышающей эквивалент $10 тыс. Перевозить 
деньги в рублях выше указанной суммы разрешено. Однако, согласно 
Таможенному кодексу ЕАЭС, при единовременном вывозе денег, пре-
вышающих эквивалент $10 тыс. по действующему курсу, необходи-
мо оформить декларацию, а при более $100 тыс. — подтвердить про-
исхождение средств.

Справка «Известий»
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A В июне–сентябре этого года 
прогнозируется выполне-

ние из аэропортов Москвы в Пулково 
в среднем 83 рейсов в сутки и столько 
же в обратном направлении, уточнил 
собеседник. Согласно спланирован-
ному расписанию, с 06.00 до 01.00 са-
молёты будут летать в среднем каж-
дые 15 минут в обе стороны.

Большая часть рейсов, заплани-
рованных этим летом между столи-
цами, приходится на авиакомпании 
группы «Аэрофлот» (в неё также вхо-
дят «Россия» и «Победа») — в среднем 
по 78 в сутки. Компания выставила 
на этом маршруте на 64% больше по-

лётов, чем в июне–сентябре 2023-го, 
когда выполнялось в среднем в сутки 
по 48 перелётов в каждом направле-
нии. У других авиаперевозчиков ко-
личество рейсов, напротив, сократи-
лось — суммарно по всем на 57%.

Согласно системе бронирования 
«Аэрофлота», 69 из 78 полётов в Пе-
тербург будет выполнять дочерняя 
авиакомпания «Россия» на Superjet 
100 из трёх московских аэропортов — 
42 из Шереметьево, 24 из Внуково 
и три из Домодедово, один из кото-
рых на Airbus A319. У самого «Аэро-
флота» стоит по четыре в сутки (сей-
час авиа компания продаёт билеты 

по цене от 6,5 тыс. рублей в одну сто-
рону), ещё пять ежедневных рейсов 
продаёт лоукостер «Победа».

Выставленная на это лето кресель-
ная ёмкость на рейсах авиакомпаний 
группы «Аэрофлот», S7, Utair, Smartavia, 
Nordwind и «Азимут» по этому марш-
руту увеличилась всего на 7%  — 
до 2,15 млн мест в июне–сентябре 
(по 1,07 млн в каждом направлении), 
следует из данных аналитиков. При 
этом группа «Аэрофлот» увеличила 
её на 28% (до 0,96 млн кресел).

В Шереметьево посоветовали об-
ратиться с вопросами в «Аэрофлот», 
так как это относится к деятельности 

авиакомпании. Представитель авиа-
узла добавил, что профильная актив-
ность аэропорта будет зависеть от ре-
шений и запросов перевозчиков.

В «Аэрофлоте», «России», Пулко-
во и Внуково на запросы «Известий» 
не ответили.

«Аэрофлот» этим летом выставил 
большое количество рейсов на са-
молётах Superjet 100 «Рос-
сии», сильно сократив 
собственную полётную 
программу между Мо-
сквой и Петербургом 
на более вместитель-
ных среднемагистраль-
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Криптовесна

К урс биткоина превысил $61 тыс. Это максимум с ноября 2021 года. По-
зитивная динамика главной криптовалюты сохраняется уже несколь-

ко месяцев.

  Цену биткоина поддержало появление первых спотовых биржевых 
фондов (ETF) в январе, сообщил главный аналитик Neomarkets Олег 
Калманович. Теперь аналитики и участники рынка ожидают анало-
гичных шагов и от других монет.

  Помимо этого биткоин поддерживает приближение халвинга, на-
значенного на конец апреля, добавил финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. Это плановое уполовинивание вознаграждения 
майнерам за добытый блок, которое происходит раз в четыре года. 
Событие поддержит цены на первую криптовалюту в том числе в бли-
жайшие годы.

  Ещё один важный фактор — монетарная политика ФРС США, под-
черкнул Олег Калманович. В конце прошлого года американский регу-
лятор завершил цикл повышения ставок и приближается к их сниже-
нию. Из-за этого у инвесторов просыпается интерес к более рисковым 
активам.

  По оценкам BitRiver, курс биткоина до халвинга может достичь от-
метки в $64,5 тыс., заключил Владислав Антонов. После сокращения 
награды майнеров за добытый блок крупные участники рынка поста-
раются зафиксировать прибыль и распродадут актив, что вызовет его 
коррекцию. Тем не менее после этого первая криптовалюта вернётся 
к росту.

Налог на проценты по вкла-
дам, которые банки начис-
лили в прошлом году, росси-
яне должны будут заплатить 
до 1 декабря 2024-го. Нало-
гооблагаемая база зави-
сит  от размера ключевой 
ставки. 
По итогам 2023-го под сбор 
п од п а д а ю т д оход ы б о -
лее 150 тыс. рублей (напри-
мер, если человек заработал 
на депозите 160 тыс. рублей, 
то налог придётся запла-
тить только с 10 тыс.). Что-
бы получить  такую сумму 
в виде процентов, на депо-
зите должно лежать поряд-
ка 1,3 млн рублей, писали ра-
нее «Известия». Ставка нового 
налога — 13% (если поступле-
ния превышают 5 млн руб-
лей — 15%).

Справка «Известий»
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Новая вершина

Кирилл Бабаев

Директор ИКСА РАН 

Торговый оборот между Россией и Ки-
таем повышается ежегодно на чет-

верть, демонстрируя рекорды, которых 
не прогнозировали даже самые оптими-
стичные эксперты. Однако за этим ро-
стом скрывается тревожный для Москвы 
тренд, для разворота которого россий-
ское правительство должно будет в бли-
жайшие годы приложить немало усилий.

Цифру в $200 млрд годового обо-
рота лидеры РФ и КНР некогда плани-
ровали достичь по итогам 2024 года, 
и шесть лет назад эта цифра казалась 
недостижимой. Однако целевая план-
ка была достигнута уже в сентябре 
2023-го, а всего за прошлый год дву-
сторонняя торговля составила, по раз-
ным данным, от $218 до $240 млрд.

Разумеется, это стало возмож-
ным благодаря железному занаве-
су, выстроенному оппонентами Рос-
сии на её западных границах. Поворот 
на Восток привёл к резкому росту по-
ставок наших энергоносителей на ки-
тайский рынок. РФ обогнала Сау-
довскую Аравию, бывшую в течение 
нескольких лет (с 2019-го) крупней-
шим поставщиком нефти в Китай, 
и достигла уровня в 100 млн т экспорта 
восточному соседу. Столь же стреми-
тельно росли и поставки газа, обойдя 
даже плановые показатели согласо-
ванных объёмов на 2023 год. Здесь Рос-
сия ещё в начале 2023-го заняла пер-
вое место среди импортёров, обогнав 
Катар и Туркмению.

Однако за победными реляция-
ми скрывается тревожная цифра: им-
порт китайских промышленных това-
ров и оборудования в Россию растёт 
значительно быстрее, чем наши по-
ставки в КНР. Если российский экс-
порт увеличился в 2023 году на 11–12%, 
то ввоз китайской продукции взлетел 
в полтора раза. Это, безусловно, тоже 
объяснимо: в условиях закрытия за-
падных рынков и отказа европейских 
поставщиков оборудования и пром-
товаров от ввоза своей продукции 

в РФ освободившиеся ниши занима-
ет производитель китайский. Россия 
впервые в истории стала крупнейшим 
импортёром автомобилей из КНР; ки-
тайские смартфоны на отечественном 
рынке успешно вытесняют западные; 
российская промышленность сильно 
зависит сегодня от китайских станков, 
комплектующих и запчастей.

Всё это — объективная санкци-
онная реальность, однако в ближай-
шие годы её придётся преодолевать, 
чтобы сохранить позитивное саль-
до торгового баланса с КНР, которое 
только за 2023-й упало практически 
вдвое.

Ещё неприятнее то, что рост китай-
ского импорта — это прежде всего це-
новой рост. Стоимость отечествен-
ных энергоносителей в истекшем году 
снизилась, так что повышение объё-
мов поставок не давало существенно-
го прироста в денежном измерении. 
В то же время импортные товары, на-
против, продолжали дорожать: китай-
ские промышленники прекрасно по-
нимают, что Россия вынуждена будет 
покупать их продукцию, и вели весьма 
жёсткую ценовую политику.

Для того чтобы в кратчайшие сро-
ки устранить тревожные тренды 
в российско-китайской торговле, пра-
вительство должно будет выполнить 
несколько важнейших задач.

Во-первых, необходимо дивер-
сифицировать ввоз оборудования 
и промышленной продукции на рос-
сийский рынок. Сегодня, в отличие 
от 2022 года, это уже вполне возмож-
но: наши предприятия вполне способ-
ны найти альтернативных поставщи-
ков в Индии, Турции, дружественных 
странах АСЕАН. После подписания Со-
глашения о свободной торговле с Ира-
ном и особенно после ввода в строй 
транспортного коридора «Север — Юг» 
возникает множество опций импор-
та промышленных товаров из этой 
республики, а также из Пакистана 
и стран Персидского залива, отноше-
ния с которыми остаются пока отно-
сительно благополучными.

Во-вторых, необходимо всячески 
способствовать росту экспорта в Ки-
тай российской неэнергетической 

продукции. Время для этого самое 
благоприятное: недоверие между КНР 
и странами Запада растёт, и Пекин за-
думывается о рисках для националь-
ной безопасности в случае очередного 
торгового или, кто знает, любого дру-
гого конфликта с США, Европой, Ав-
стралией. Основные поставки сырья 
с Ближнего Востока в Китай проходят 
через узкий (до 15 км шириной) Ма-
лаккский пролив, который может быть 
легко заблокирован военно-морским 
флотом США, а Австралия — крупный 
поставщик угля и продовольствия 
в КНР — может в любую минуту отка-
заться от поставок по политическим 
мотивам. В этом случае и сырьевая, 
и продовольственная безопасность 
КНР окажется под угрозой, и именно 
Россия может и должна стать надёж-
ным и основным поставщиком на ки-
тайский рынок многих групп товаров.

Особенную важность здесь приоб-
ретает продовольствие. Китай сегод-
ня быстро наращивает импорт из РФ 
зерна, мяса, пищевой продукции. До-
статочно сказать, что ввоз россий-
ских зерновых культур в 2023 году вы-
рос в 3,7 раза, КНР стала крупнейшим 
импортёром мяса птицы и говяди-
ны. В сентябре 2023-го случилось и во-
все эпохальное событие: Пекин снял 
эмбарго на ввоз российской свини-
ны, действовавшее 15 лет. В октябре 
во время визита российского прези-
дента в Пекин была подписана мега-
сделка на поставку зерновых в Китай 
на сумму 2,5 трлн рублей в ближайшие 
12 лет. Республика может стать круп-
нейшим потребителем российской 
пищевой и сельхозпродукции, и ры-
ночная конъюнктура этому вполне 
благоприятствует.

Китай серьёзно заинтересован 
в российской целлюлозе (рост на 25% 
в 2023 году) и минеральных удобрени-
ях (рост на 70%), в поставках ряда ме-
таллов, продукции деревообработки 
и других товаров. Могут «выстрелить» 
отдельные относительно узкие сег-
менты экспорта — например, крабы, 
которых КНР импортировала из Рос-
сии в истекшем году на $700 млн. На-
конец, стоит упомянуть продукцию 
нефте- и газохимии, а также водород-
ное топливо, для производства кото-
рых на Дальнем Востоке строятся но-
вые мощности.
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$200
превысил годовой товарооборот 
между Россией и Китаем

миллиардов

ных зарубежных самолётах. Также она 
сократилась и у «Победы» на Boeing 
737. Группа компаний могла это сде-
лать, для того чтобы дебермудизиро-
ванный флот максимально использо-
вать на международных маршрутах, 
полагает главный редактор портала 
для авиапассажиров FrequentFlyers.ru 
Илья Шатилин. Он отметил, что на ко-
ротких маршрутах SSJ-100 максималь-
но эффективны.

Компания сейчас работает над за-
пуском шаттлового сервиса на летних 
рейсах «России», рассказали «Изве-
стиям» два источника в «Аэрофло-
те». Один из собеседников уточнил, 

что в рамках этого прорабатывают-
ся выделение в аэропортах специаль-
ной стойки регистрации, отдельного 
коридора с досмотром, специальная 
процедура обмена авиабилетов, а так-
же появление нового тарифа под ра-
бочим названием «Шаттл», который 
даст пассажирам возможность уско-
ренно пройти предполётные процеду-
ры и улететь на ближайшем доступ-
ном рейсе.

Всё это в том или ином виде уже 
давно существует. Так, на ряде рей-
сов действует программа «Аэрофлот-
Шаттл», направленная на сокращение 
времени обслуживания рейсов, благо-

даря которой регистрация заканчива-
ется не за 40 минут до вылета, а за пол-
часа, напомнил Илья Шатилин.

Существуют также программы, 
в рамках которых можно приобре-
сти до 16 перелётов с открытой да-
той и сесть на любой рейс хоть за час 
до вылета при наличии мест. А в аэро-
портах Пулково, Шереметьево и Вну-
ково для пассажиров бизнес-класса 
и участников элитных уровней про-
грамм лояльности предусмотре-
ны отдельные стойки регистрации 
и коридор досмотра, что позволяет 
им быстрее пройти предполётные 
про цедуры.
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ИИ величество
В Барселоне представили гаджеты будущего — как производители будут удивлять любителей технологий

Иван Черноусов

Н а Всемирном мобильном кон-
грессе в Барселоне производите-

ли гаджетов показали своё видение 
того, как будут развиваться техно-
логии. Так, Lenovo представила про-
зрачный лэптоп, были анонсированы 
смартфон, который полностью управ-
ляется с помощью искусственного ин-
теллекта, и беспроводная зарядка, 
способная работать на расстоянии. 
Опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают решения перспективны-
ми и интересными, но пока непонятно, 
когда именно они дойдут до массового 
потребителя. Смартфонные новинки 
представляли в основном китайские 
производители, часть из них уже до-
бралась до российского рынка, отме-
тили ритейлеры.

�� НА ПЕРСПЕКТИВУ

В Барселоне завершился Всемирный 
мобильный конгресс, который про-
ходил с 26 по 29 февраля. Основной 
упор производители сделали на ис-
кусственный интеллект и футуризм, 
показав, какие технологии появятся 
в массовом сегменте в ближайшие не-
сколько лет.

На выставке компания Lenovo 
представила концепт прозрачного но-
утбука ThinkBook Transparent Display 
Laptop. Его отличительной особен-
ностью стал прозрачный 17,3-дюй-
мовый micro-LED дисплей. Как и тра-
диционные лэптопы, он отображает 
рабочий стол на операционной систе-
ме Windows, однако вместо заставки 
рабочего стола пользователь видит 
находящееся за ПК пространство.

Клавиатура у этого решения так-
же отсутствует — вместо неё у гадже-
та установлена просвечивающаяся 
OLED-панель, которая может исполь-
зоваться как для набора текстов, так 
и для отображения какой-либо дру-
гой информации.

Китайский производитель по-
зицио нирует свой гаджет как реше-
ние для дизайнеров, однако на всех 
представленных фото- и видеомате-

риалах с выставки лэптоп от-
ражает слишком много цве-
та, а клавиатуры практически 
не видно в помещении, где на-
ходится множество ламп. Во-
прос удобства печати на таком 
гаджете также остаётся откры-
тым, потому что скорость набо-
ра текста на дисплее значитель-
но ниже, чем на механической 
клавиатуре.

— Похоже, что инженеры ком-
пании создавали лэптоп с це-
лью «мы не придумали, зачем 
он нужен, но выглядит забав-
но». Тем более что технические 
характеристики такого реше-
ния весьма скромные — разре-
шение экрана составляет всего 
720p, таким образом получает-
ся более мыльная картинка, 
чем в смартфонах за 5 тыс. руб-
лей, — сообщил главный редак-
тор Ferra.ru Евгений Харитонов.

Немецкий мобильный оператор 
Deutsche Telekom показал смартфон, 
который работает исключительно 
на ИИ. Взаимодействие с интерфей-
сом осуществляется следующим об-
разом — владелец отправляет запрос 
голосовому помощнику, а тот, в свою 
очередь, выполняет поставленные за-
дачи.

Чтобы сделать фотографию, не-
обходимо описать ИИ, что именно 
должно войти в кадр. Для отправ-
ки снимка другим пользователям 
тоже нужно просить об этом нейро-
сеть.

— Идею смартфона без приложений 
стоит оценивать как интересную и фу-
туристичную концепцию. Хорошо, что 
он появился, однако в таком радикаль-
ном исполнении он нежизнеспособен, 
пока производители будут обходить-
ся с гибридными вариантами с ИИ, — 
отметил Евгений Харитонов.

Бренд Infinix показал полностью 
беспроводную зарядку. Она способ-
на пополнять ёмкость аккумулятора 
смартфона по воздуху — без необхо-
димости прикладывать устройство 
к задней панели, как это реализова-
но в существующих решениях. Гаджет 
работает на расстоянии 20 см и выда-
ёт мощность 7,5 Вт.

�� СМАРТФОНЫ  
НАШЕГО ВРЕМЕНИ

Если одни производители использо-
вали выставку в Барселоне для того, 
чтобы показать видение ближайше-
го будущего, то другие сосредоточи-
лись на том, чтобы продемонстриро-
вать новинки этого года.

Xiaomi показала очередного «кон-
курента iPhone». Гаджет получил че-
тыре камеры на 50 мегапикселей с оп-
тикой, сделанной в сотрудничестве 
с Leica, а также перископический те-
леобъектив с оптической стабилиза-
цией изображения и пятикратным оп-
тическим зумом. Смартфон оснастили 
современным чипом от Qualcomm 
и 6,73-дюймовым OLED-дисплеем яр-
костью до 3000 нит. В пресс-службе 
«М.Видео — Эльдорадо» отметили, что 
гаджет уже продаётся в розничных 
магазинах.

Компания Tecno продемонстриро-
вала две новинки — Camon 30 Premier 
и Camon 30 Pro 5G. Эти гаджеты очень 
похожи между собой, однако немно-
го отличаются по техническим харак-
теристикам. В частности, у модели 
Premier больше оперативной и встро-
енной памяти. Отдельно на презента-
ции коснулись темы искусственного 
интеллекта — владельцы устройств 
смогут удалять со снимков ненужные 
объекты без использования каких-ли-
бо дополнительных приложений.

— Camon 30 Premier — наиболее ин-
тересная модель по соотношению 
цена–качество. Также любопытен тот 
факт, что китайский производитель 
скооперировался с Sony и использует 
её технологии в своих решениях, — от-
метил аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин.

Бренд Infinix также анонсировал 
игровой смартфон, набравший ре-

кордное количество баллов в одном 
из популярных тестов производи-
тельности. Другой интересной осо-
бенностью гаджета стало наличие 
системы активного охлаждения — 
именно такая действует в персональ-
ных компьютерах.

Опрошенные «Известиями» рос-
сийские ритейлеры планируют про-
давать гаджеты, анонсированные 

на Всемирном мобиль-
ном конгрессе. В пресс-
службе компании МТС 
сообщили, что начнут 
реа л иза ц и ю нови нок 
«в ближайшее время», 
а в «М.Видео — Эльдора-
до» добавили: в скором 
времени появятся гадже-
ты от Tecno и OnePlus.

Прошедшую выставку 
в Барселоне можно оха-
рактеризовать как весь-
ма спокойную, резюми-
ровал Эльдар Муртазин. 
Очень часто производи-
тели показывали то, что 
так или иначе уже упоми-
налось раньше, по этому 
революционных реше-
ний в области техноло-
гий вряд ли стоит ждать 
в ближайшем будущем, 
все концентрируются 
на плавной эволюции, от-
метил он.
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Редко, не метко

Алексей Огарков

Эксперт по фармкомпаниям

Во всём мире 29 февраля отмечается 
Международный день редких (орфан-

ных) заболеваний. В эту категорию вхо-
дят болезни, которые фиксируются менее 
чем у десяти человек на 100 тыс. Их лече-
ние — один из наиболее сложных вызовов 
для мировой системы здравоохранения. 
35% их носителей умирают в первый год 
жизни, для 90% таких нозологий нет одо-
бренных методов лечения, препараты для 
них очень дороги, диагностика сложна.

Своевременное выявление и ранний 
старт лечения могут значительно улуч-
шить ситуацию, но орфанные пациенты 
плохо видны системе здравоохранения. 
В официальный перечень Минздрава 
включена 271 редкая болезнь. Но точ-
ное число пациентов с такими диагно-
зами установить трудно. По оценке 
экспертного совета по редким заболе-
ваниям при комитете Госдумы по охра-
не здоровья, их в России не менее 50 тыс. 
А по некоторым экспертным оценкам, 
эта цифра может превышать 2 млн.

Таким людям долго не могут поста-
вить диагноз — в среднем процесс за-
нимает около пяти лет. Он превраща-
ется в бремя не только для системы 
здравоохранения, но также для паци-
ента и его семьи, которые вынуждены 
переживать «диагностическую одис-
сею» с постоянными визитами в медуч-
реждения, направлениями к большому 
числу врачей и бесконечными исследо-
ваниями.

Можно выделить несколько направ-
лений работы, которые важно разви-
вать, чтобы улучшить ситуацию с диа-
гностикой. Во-первых, это расширение 
списка заболеваний для неонаталь-
ного скрининга — раннего выявления. 
Важно обследовать всех новорождён-
ных, так как более 70% редких болез-
ней имеет генетическое происхожде-
ние, а почти 90% поражает детей.

Главное учреждение в России, ко-
торое занимается выявлением орфан-
ных нозологий, — Медико-генетиче-
ский научный центр имени Бочкова. 
За 2023 год его специалисты обследо-
вали более 1,23 млн новорождённых 
и подтвердили диагнозы у 656. Это хо-
рошие результаты, но, к сожалению, са-
мих нозологий гораздо больше, чем 
наименований в списке, утверждён-
ном Минздравом. Ограничения вызва-
ны сложностью и дороговизной каж-
дого отдельного теста. Тем не менее 
в 1993 году новорождённых проверя-
ли всего на два заболевания, с 2006-го — 
на пять, а в 2023-м список увеличил-
ся до 36 наименований. Эта тенденция 
связана с постепенным снижением сто-
имости тестов и появлением новых 
возможностей для терапии.

Есть несколько факторов, которые 
позитивно сказываются на стоимости 
генетического тестирования. Совер-
шенствование и распространение тех-
нологии секвенирования генома (ис-
следование последовательности ДНК 
человека) позволяет заметить макси-
мальное количество возможных гене-
тических изменений. И эта тема при-
тягивает инвесторов, способствуя 
развитию этой ниши — увеличению 
medtech-стартапов и ускорению инно-
вационных решений для возникающих 
технологических барьеров. И уже сей-
час часть реагентов и некоторые виды 
оборудования для секвенирования 
производятся в России.

Оптимизм вызывает и рост количе-
ства лабораторий, занимающихся сек-
венированием. Кроме Центра имени 
Бочкова геномные исследования про-
водят также Институт молекулярной 
биологии имени Энгельгардта РАН, Ин-
ститут биологии гена РАН, РНИМУ име-
ни Пирогова и ФНКЦ физико-химиче-
ской медицины ФМБА России. Более 
того, эту технологию уже используют 
и частные лаборатории. Возможности 
секвенирования завязаны на мощно-
сти компьютерных вычислений. А так 
как с каждым годом скорость получе-
ния и обработки больших данных уве-
личивается, будут расти и объёмы те-
стирования редких нозологий.

Во-вторых, поможет и тоталь-
ное введение электронных медицин-
ских карт, а также использование 
ИИ-инструментов для анализа клини-
ческой картины и выявления потен-
циальных пациентов. Работа лично 
с каждым врачом, обучение его осо-
бенностям редких заболеваний, кото-
рые могут указать на необходимость 

проведения конкретного лаборатор-
ного теста, требует много времени. 
А из-за небольшого процента носите-
лей болезни на долю населения неко-
торые медицинские специалисты ни-
когда не встретят орфанного пациента 
в своей практике.

В России электронную карту мож-
но завести в медучреждениях во мно-
гих регионах, но информация внутри 
них чаще всего не покидает лечебно-
го учреждения. Соответственно, пока 
это не помогает искать редких паци-
ентов. При этом сбор больших данных 
и последующий их анализ с помощью 
машинного обучения — самый опти-
мальный способ обнаружения редких 
пациентов. Скорее всего, в ближай-
шие годы мы увидим целевые програм-
мы в регионах, в которых система здра-
воохранения протестирует этот метод. 
И надеюсь, затем она будет принята по-
всеместно.

При этом не стоит думать, что это 
приведёт к нарушению врачебной тай-
ны. Данные из медицинских карт мож-
но передавать в обезличенном виде 
с помощью шифровизации. В случае 
обнаружения симптомов, указываю-
щих на возможное присутствие забо-
левания, только врач будет знать, о ка-
ком пациенте идёт речь.

Автоматизация процесса с помо-
щью цифровизации и продвинутой 
аналитики больших данных позволит 
сократить необходимый человеческий 
ресурс и сэкономить время. Следо-
вательно, число людей, которых смо-
жет охватить анализ, вырастет. Кроме 
того, обмен обезличенной информа-
цией о пациентах с научным сообще-
ством, фармкомпаниями и medtech-
стартапами позволит создавать новые 
цифровые решения на основе ИИ.

Сегодня в России довольно непло-
хо развивается система помощи детям 
с редкими болезнями. С лекарствен-
ным обеспечением помогает специ-
ально созданный фонд «Круг добра», 
средства в который поступают за счёт 
повышенного НДФЛ для граждан, чьи 
доходы превышают 5 млн рублей в год. 
Кроме того, некоторые взрослые и дети 
могут лечиться в рамках програм-
мы «14 высокозатратных нозологий», 
а также получить средства для приоб-
ретения препаратов из регионально-
го бюджета. Тем не менее многие люди 
с редкими заболеваниями всё ещё 
остаются невидимыми для здравоох-
ранения. И это основная проблема, ко-
торую надо будет решать в ближай-
шее время.

Услышали дозвон
A Он был разработан в свя-

зи с внесением в 2023-м 
поправок, в том числе ужесточаю-
щих регламент общения кредиторов 
и должников, говорится в поясни-
тельной записке. Эти нормы имели от-
ложенный характер и вступили в силу 
с 1 февраля этого года. С этой даты не-
плательщик может отказаться от лич-
ного общения со взыскателями (кол-
лекторы, МФО или банки), выбрав 
иной способ для диалога. В том чис-
ле письменно по указанному им адре-
су или электронной почте, через но-
тариат или портал госуслуг.

Что касается кредиторов, они при 
каждом обращении к должнику обя-
заны теперь сообщать имя, иден-
тификационный код, присвоенный 
сотруднику организацией, полное 
наименование кредитора, информа-
цию о размере долга.

Кроме того, если раньше огра-
ничения распространялись только 
на коллекторов, то теперь под них 
подпадают банки и МФО. Также но-
выми нормами было введено понятие 
«автоматизированный интеллекту-
альный агент» (АИА). Это программа, 
которая ведёт общение с должником 
без личного участия коллектора. АИА 
будет передавать информацию о за-
долженности и сроках погашения, 
все разговоры при этом будут запи-
сываться.

При этом новые ограничения 
не устанавливали мер ответственно-
сти для взыскателей, которые Мин-
юст и предлагает добавить через по-
правки к КоАП.

Также министерство считает не-
обходимым ввести для коллекторов 
отдельные штрафы за неисполне-
ние решений органов исполнитель-
ной власти об ограничении способов 
взаимодействия с должником. За это 
должностным лицам будет грозить 
наказание от 50 до 100 тыс. рублей или 
дисквалификация до одного года, для 
юрлиц — от 200 до 300 тыс. рублей.

«Принятие законопроекта позво-
лит усовершенствовать механизмы 
защиты прав граждан от недобросо-
вестных действий при возврате про-
сроченной задолженности и создаст 
условия для административного на-
казания», — говорится в пояснитель-
ной записке.

«Известия» направили запрос 
в Мин юст с просьбой прокоммен-
тировать сроки принятия законо-
проекта, а также оценить масштаб 
проблемы навязчивого общения кол-

лекторов с должниками. Источник, 
близкий к министерству, сообщил, 
что инициатива может быть внесена 
в кабмин в марте, а в Госдуму — в ок-
тябре этого года.

�� ЧЕМ ЖЁСТЧЕ, ТЕМ ЛУЧШЕ

В Госдуме о готовности поддержать 
инициативу Минюста сообщили 
в большинстве фракций.

— Если закон установил новые тре-
бования, то штрафы за их нарушение, 
безусловно, нужны. Практика неод-
нократно показывала, что нормы 
не будут работать, если по ним нет 
мер ответственности. Хотя, конеч-
но, она должна быть разумной. Если 
кредитор на час позже позвонил не-

плательщику, его не надо штрафовать 
на 500 тыс. рублей, — сказала «Изве-
стиям» депутат ГД от фракции «Еди-
ной России» Наталья Костенко.

Штрафы необходимы, и за непра-
вомерные действия со стороны взы-
скателей долгов они должны быть 
как можно выше, полагает депутат 
ГД от ЛДПР Ярослав Нилов. При этом 
парламентарий считает, что коллек-
торов в России необходимо и вовсе 
запретить, так как, несмотря на вво-
димые законом ограничения, они про-
должают работать с нарушением прав 
граждан.

— Наказание должно быть введе-
но. В 1 млн рублей оно не будет вы-
соким, можно установить и больше, 
так как порой они ведут себя в отно-
шении граждан неподобающе, пере-
ходят все границы, — заявил первый 
зампред комитета ГД по экономиче-
ской политике, депутат от фракции 
КПРФ Николай Арефьев.

В пресс-службе Национальной ас-
социации профессиональных коллек-
торских агентств заявили, что под-
держивают инициативу Минюста. 
В то же время в организации отме-
тили уменьшение количества жалоб 
на действия взыскателей долгов.

— Сейчас профессиональный рынок 
взыскания работает строго в рамках 

законодательства. Об этом говорит 
снижение количества обоснован-
ных обращений на действия профес-
сиональных коллекторских агентств 
(по данным ФССП, по итогам 2023 года 
на 2,8%), а доля вынесенных поста-
новлений о привлечении к админи-
стративной ответственности по ст. 
14.57 не превышает и 3%, — пояснили 
в организации.

За последние три года количество 
обращений, поступающих в ассоциа-
цию, в категории «нарушение правил 
взаимодействия» снизилось в общей 
структуре на 6 п.п.

«Известия» обратились в крупней-
шие банки и МФО с просьбой дать 
свою оценку законодательной ини-
циативе.

Член экспертного совета Госдумы 
по небанковским финансово-кредит-
ным организациям, глава Агентства 
защиты прав потребителей финан-
совых услуг Елена Фасахова считает, 
что усиление ответственности — сво-
евременная мера, а размеры предло-
женных штрафов обоснованны.

— Несмотря на то что закон о кол-
лекторской деятельности работа-
ет уже много лет, вроде как им были 
установлены понятные правила игры, 
всё равно в общей статистике жалоб, 
которые к нам поступают, особенно 
на микрофинансовые организации, 
мы видим, что нарушения прав граж-
дан продолжаются. По-прежнему 
должники сталкиваются с нециви-
лизованным общением, в том числе 
в их адрес звучат угрозы жизни, — по-
яснила эксперт.

По её словам, поэтому предлагае-
мые поправки к КоАП полностью под-
держиваются.

Общество
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Зрить в корь
Регионы жалуются на нехватку вакцин от опасной болезни

София Прохорчук, Валерия Мишина, 
Роман Солдатов

С разу в нескольких городских по-
ликлиниках Санкт-Петербурга 

не оказалось вакцины от кори, выяс-
нили «Известия». При этом проблема 
не единична — на нехватку препарата 
жалуются жители ещё минимум 15 ре-
гионов. Запасы иссякли из-за вспыш-
ки заболеваемости, «подчищающей 
иммунизации» и роста спроса на пре-
парат на фоне увеличения случаев за-
ражения, полагают эксперты. В ком-
пании «Нацимбио» (единственный 
поставщик этой вакцины для Нацио-
нального календаря прививок) рас-
сказали, что в январе 2024 года все ре-
гионы России получили почти 200 тыс. 
доз, а за февраль и март должно по-
ступить ещё более 260 тыс. В ряде ре-
гионов подтвердили: вакцина получе-
на и в течение нескольких дней станет 
доступна для пациентов.

�� РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

В Санкт-Петербурге возникла не-
хватка вакцины от кори, выяснили 
«Известия». В частности, в городской 
поликлинике № 30, отвечая на вопрос 
корреспондента о её наличии, заяви-
ли, что прививаться нечем. Такая же 
ситуация оказалась и в детской по-
ликлинике № 2.

Родители забили тревогу после 
случаев заболевания в городских 
школах. Так, они рассказали, что была 
вспышка в школе № 222 «Петришуле».

— Около двух недель назад про-
шла информация о том, что в одном 
из классов есть непривитый ребёнок, 
который заболел корью, — рассказа-
ла «Известиям» мать одного из уче-
ников. — Этот класс посадили на ка-
рантин.

Ещё одна мама из Петербурга Ири-
на Новосёлова рассказала, что её сын 
не ходит в школу с 9 февраля. Сначала 
ему поставили диагноз ОРВИ, но по-
том выяснилось, что это корь.

Есть жалобы на нехватку вакцин 
и из других регионов. В частности, 
об этом заявляли жители Белгород-
ской области. Ситуацию подтвердили 
и в региональном минздраве. Там ука-
зали, что в декабре получили 3,3 тыс. 
доз вакцины, но вся партия уже ис-
пользована. В начале февраля регион 
получил ещё более 2 тыс. доз.

«Потребность в вакцине пока со-
храняется», — говорится в официаль-
ном сообщении ведомства.

В Ивановской области тоже пока нет 
препаратов от кори. Их поступление 
ожидается в конце февраля — начале 
марта, сообщили в департаменте здра-
воохранения региона. В ведомстве го-
товятся к получению 18 тыс. доз вакцин.

Такая же ситуация сложилась 
и в Томской области.

— Если в областном центре ситу-
ация стабилизировалась, то в Стре-
жевом и Александровском районах 
привиться нет возможности, — сооб-
щила на пресс-конференции началь-
ник отдела медицинской профилак-
тики облздрава Римма Волошина.

По её словам, за 2023 год дети в об-
ласти остались практически невак-
цинированными. Сейчас поступило 
около 5 тыс. единиц вакцины, они рас-
пределены по всем медорганизациям, 
включая районные. Поставка очеред-
ной партии ожидается.

В Челябинской области пока го-
товы вакцинировать только кон-
тактных жителей в очагах инфек-
ции по эпидпоказаниям. Очередная 
партия препарата от кори, краснухи 
и паротита поступит в регион в мар-
те, сообщили в пресс-службе регио-
нального минздрава.

Вакцина закончилась и в Курской 
области. По данным регионального 
минздрава, в феврале в регион поста-
вили почти 500 доз, теперь там ждут 
новой поставки.

Жаловались на нехватку вакцин 
и жители Красноярского края, но в ре-
гиональном минздраве наличие та-
кой проблемы опровергли.

«Трёхкомпонентная российская 
вакцина “Вактривир” (корь, красну-
ха, паротит) в количестве 7,9 тыс. доз 
поступила в последних числах де-
кабря 2023 года и в начале февраля 
2024-го, распределена во все меди-
цинские организации края с прио-
ритетом на муниципальные обра-
зования, где регистрируются очаги 
кори и проживают дети из числа 
контактных,  — указали в ведом-
стве. — В конце марта 2024 года ожи-
дается следующее поступление пар-
тии».

Кроме того, о нехватке вакцины 
от кори заявляли в соцсетях и мест-
ных СМИ жители Башкирии, Карелии, 
Ставропольского края, Ростовской, 
Оренбургской, Омской, Пензенской 
областей, а также Хабаровского края 
и Ханты-Мансийского автономного 
округа.

�� ПОЧЕМУ ВОЗНИК ДЕФИЦИТ 
ВАКЦИН ОТ КОРИ

В последние дни февраля 
во все регионы планиру-
ется поставить более 
100  тыс. доз комби-
нированных вакцин 

— от кори, краснухи, 
паротита и от кори 
и паротита, сооб-
щили «Известиям» 
в фармацевтическом 
холдинге «Нацимбио». 
Эта компания  — един-
ственный поставщик 
вакцины от кори для На-
ционального календаря 
прививок, препарат закупа-
ет Минздрав.

«В январе текущего года в ре-
гионы страны холдинг “Нацимбио” 
доставил 195 тыс. доз комбиниро-
ванных вакцин для профилакти-
ки кори, краснухи и паротита. 
Препараты получили все реги-
оны России», — указали в ком-
пании.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

100 тысяч доз 
комбинированных вакцин 
будет поставлено до конца 
февраля во все регионы
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Культура

Засмотреть червячка
«Дюну 2» покажут в России уже 4 марта

Олег Клещев

М ировой прокат блокбастера 
«Дюна: Часть вторая» начнётся 

1 марта, но российские кинотеатры 
уже запланировали первые неофици-
альные сеансы на 4 марта. В этот день 
один из главных фильмов года покажут 
в московских «Отраде» и «Бульваре», 
цена билета — от 400 рублей. Другие 
сети («Синема 5», «Киносфера», «Ки-
ноквартал») поставили блокбастер 
на 7 марта. Опрошенные «Известия-
ми» кинотеатры утверждают, что по-
казывать будут кинотеатральную ко-
пию с русским дубляжем, но уточнить 
название компании, которая делала 
перевод, не могут. В некоторых странах 
«Дюна» уже вышла, и в Сети появилась 
пиратская экранная копия за несколько 
дней до широкой мировой премьеры.

�� ОПЕРАТИВНЫЙ ПРОКАТ

Самые ранние российские показы 
«Дюны 2» состоятся уже 4 марта в сто-
личном «Мягком кинотеатре Отрада». 
Сеансы начинаются с 11.00 и закан-
чиваются в 21.55. Минимальная цена 
на билет — 450 рублей, максималь-
ная — 650. Пока на официальном сай-
те организации на выбор доступны 
все дни вплоть до 10 марта. Голливуд-
ский блокбастер также будут показы-

вать и в других городах, в кото-
рых работает сеть: 

в Екатерин-

бурге, Самаре, Уфе, Челябинске. Часть 
билетов уже разобрана, и каждый час 
в среднем покупается по одному ме-
сту. Демонстрация фильма проходит 
неофициально — в реестре прокат-
ных удостоверений фильмов новой 
«Дюны» нет.

В московском «Бульваре» тоже 
стартовали онлайн-продажи билетов: 
за показ в 10.40 4 марта придётся за-
платить 550 рублей. Дневные сеансы 
обойдутся дороже — от 650 до 750 руб-
лей. В большинстве других россий-
ских сетей «Дюна: Часть вторая» за-
планирована на 7 марта — это более 
типичный временной промежуток 
для теневого проката. Ранее и дру-
гие долгожданные новинки, например 
«Форсаж X», появлялись в России че-
рез неделю после мировой премьеры.

В сети «Киноквартал» на 2D-сеанс 
7 марта тоже стартовали продажи. 
Цена варьируется от 200 до 400 руб-
лей в зависимости от времени сеан-
са. В Уфе в этот же день «Дюну» можно 
посмотреть в Global Cinema за 350–
420 рублей. В Самаре блокбастер сто-
ит в афише кинотеатра «Самара», но ку-
пить билет пока нельзя. В Красноярске 
есть варианты в кинотеатре «Луч» — 
фильм Дени Вильнёва будет идти с 9.00 
до 1.00. В Сыктывкаре картина тоже за-
планирована на 7-е число в «Рублион 
Синема». Также ленту будут показы-
вать в столичной «Киносфере IMAX» 
и сети «Синема 5» — от 420 до 540 рублей 
за билет.

Все представленные показы идут 
по схеме предсеансового обслужива-
ния — «Дюну» прикрепили к различ-
ным короткометражным фильмам: 
«Ушла по-чеховски», «Сколько весит 
облако?», «Три добрых дела», «Улыб-
ка» и «Остановка». Из-за этого под-
считать точную прибыль и популяр-
ность голливудской новинки будет 
практически невозможно — 
показатели распределят-
ся на короткометражки. 
Сеансов в 3D-формате, 
очевидно, нет, зрителям 
доступны только дву-
мерные версии.

Такое скорое по-
явление фильма 
в отечественных 
кинотеатрах лег-
ко объяснить — 
фильм выходит 
в Казахстане 
29 февраля, а  
это одна из  
стран, откуда 
в Россию по-
падают не-
офи ц иа л ь-
ные копии 
голливуд-
ских блок-
бастеров. 
Та м же 
работа-
ет сту-

дия дубляжа MovieDalen, которая пе-
реводила для СНГ много западных 
релизов («Капитан Марвел 2», «Эле-
ментарно», третьи «Стражи Галакти-
ки» и новый «Индиана Джонс»), и имен-
но эти версии попали в российский 
прокат. Пока точной информации, ка-
кая организация переводила «Дюну», 
нет, но с большой вероятностью будут 
показывать казахстанский вариант.

— Показы пройдут в стандартном 
кинотеатральном качестве со сту-

дийным дублированным переводом. 
Информации о названии студии 

у нас нет, — рассказали «Изве-
стиям» в санкт-петербургском 

кинотеатре «Синема 5». Анало-
гичный ответ дали в столич-
ной «Киносфере IMAX».

В России новую «Дюну» 
ждут, так как за пять дней 
до старта показов зрите-

ли уже начали скупать 
лучшие места в залах 

да же на 10.00–11.00 
понедельни ка. На-

пример, на сеанс 
4  мар та в 11.00 

в «Мягком ки-
нотеатре От-

рада» купле-
но уже более 

18 билетов. 
В е ч е р -
ний сеанс 
здесь же 

з а н я т 

почти наполовину — из 105 мест до-
ступно только 60. Схожая ситуация 
сложилась и в других столичных ки-
нотеатрах, но в регио нальных залы бо-
лее свободные.

— Качество будет нормальное, по оз-
вучке пока не можем сказать, к сожа-
лению, — рассказали в «Отраде» про 
предстоящие сеансы «Дюны». 

В Mori Cinema «Известиям» уточни-
ли, что у них будет СНГ-версия дубля-
жа, но конкретную студию, которая 
занималась переводом, не назвали:

— Продажа билетов уже открыта, 
экранки мы никогда не показывали, 
дубляж СНГ.

�� ПИРАТЫ ПЕСЧАНЫХ МОРЕЙ

В «Дюне» события разворачиваются 
в будущем на таинственной пустын-
ной планете Арракис. На ней гигант-
ские черви производят особое веще-
ство — пряность, которая пробуждает 
в людях экстрасенсорные способно-
сти. Ценный ресурс становится при-
чиной многочисленных космических 
конфликтов.

«Дюна: Часть вторая» уже вышла 
в ряде стран (28 февраля релиз про-
шёл в Бельгии, Дании, Индонезии, 
Италии, Франции и Швеции), но ши-
рокая мировая премьера состоится 
только 1 марта. При этом уже сейчас 
в Сети появилась пиратская копия 
блокбастера с рекламными банне-
рами, силуэтами людей, проходя-
щих перед экраном, туск лой картин-

кой и «грязным» звуком. 

Озвучка там оставляет желать луч-
шего — поверх оригинальной записи 
на английском языке наложен люби-
тельский двуголосый русский пере-
вод. Подобная версия уже выложена 
на файлообменниках, сайтах с пират-
скими копиями фильмов и даже в рос-
сийских социальных сетях.

Пока фильм с английской дорож-
кой — единственный вариант, распро-
страняемый в Сети с минимальными 
дополнениями. Есть копии с субти-
трами на других языках, но без допол-
нительной русской озвучки. Утечка 
вряд ли испортит мировую премье-
ру «Дюны», так как ключевые преиму-
щества фильма — зрелищность и впе-
чатляющий саундтрек, написанный 
композитором Хансом Циммером. Пи-
ратская копия не может предложить 
ни того, ни другого, по этому с боль-
шей вероятностью зрители во всём 
мире пойдут именно в кинотеатры, 
а не будут смотреть фильм в Сети.

Аналитики прогнозируют мощ-
ный старт фильма в мировом прока-
те — $190–200 млн. Также специалисты 
считают: сборы сиквела превысят по-
казатель первой части (у неё их сум-
марно $433 млн), которая выходила 
в период пандемии и антиковидных 
ограничений. В России релиз вряд 
ли соберёт большую кассу из-за от-
сутствия маркетинговой кампании, 
но вполне может дотянуть до уровня 

«Барби» или «Оппен-
геймера».

«Цветы нам не нужны» (16+)
Режиссёр: Юрий Грымов. 
Спектакль о важнейшем, по мнению режиссё-
ра, событии XX века — Нюрнбергском трибуна-
ле и явлениях, произошедших в мире после него. 
Действие происходит в Нюрнберге, затем в меж-
союзной тюрьме Шпандау в Западном Берлине, 
куда по приговору суда доставили избежавших 
смертной казни семерых нацистских преступни-
ков. Во время подготовки спектакля была про-
ведена колоссальная работа с историческими 
документами, изучены стенограммы судебных 
заседаний, комментарии историков и очевидцев.

2 марта, 18.00 Театр «Модерн»

«Царская невеста» (12+)
Режиссёр: Юлия Певзнер. 
Впервые за 20 лет Большой театр привёз в Ма-
риинку свои спектакли. Открылись гастроли 
в  Санкт-Петербурге оперой Николая Римско-
го-Корсакова «Царская невеста». В 2024 году со-
стоится масштабный фестиваль, посвящённый 
музыкальному наследию Николая Римского-Кор-
сакова, приуроченный к 180-летию со дня рож-
дения композитора. Центральными событиями 
фестиваля-приношения, который продлится в 
течение всего театрального сезона, станут об-
менные гастроли Большого и Мариинского те-
атров, а также совместное выступление двух 
главных театров страны на родине Римского-
Корсакова в Тихвине.
Спектакль сопровождается синхронными титрами 
на русском и английском языках.

29 февраля, 19.00 Мариинский театр (Санкт-Петербург)

«Пиковая дама» (12+)
Режиссёр: Игорь Яцко. 
В мистической повести «Пиковая дама» Алек-
сандр Пушкин затронул глубокие философские 
проблемы, которые и сегодня очень актуальны. 
В спектакле Театра Моссовета по одноимённой 
повести соединяются размышления о природе 
человеческой натуры с темой непредсказуемости 
судьбы, неотвратимости рока, определяющего 
жизнь человека. Образ старой графини — смыс-
ловой и художественный стержень спектакля. 
Ведь именно в столкновении с ней, предлагаю-
щей Германну в обмен на секрет трёх карт лю-
бовь и семейное счастье с её воспитанницей, 
раскрываются тёмные бездны погибающей души 
ослеплённого азартом игрока, сделавшего свой 
выбор.

29 февраля, 19.00 Театр Моссовета

«Золотые хиты рока» (6+)
В Кремлёвском дворце состоится концерт симфо-
нического оркестра «Русская филармония» «Золо-
тые хиты рока». В этот вечер зрители услышат ми-
ровые хиты групп Deep Purple, Queen, Scorpions, 
Metallica, Aerosmith, The Rolling Stones, Europe, Led 
Zeppelin. На сцену вместе с симфоническим орке-
стром выйдут зарубежные солисты — певцы Маг-
нус Баклунд (Швеция), Симоне Романато (Италия) 
и Доминик Уоррен (ЮАР). Дирижёр — Роберто Мо-
линелли (Италия).

2 марта, 19.00 Государственный Кремлёвский дворец

«Кот и пёс» (12+)
Режиссёр: Рем Кериси. В ролях: Фрэнк Дюбоск, 
Рем Кериси, Филипп Лашо, Инес Рег, Артюс.
Коты и собаки, как известно, редко ладят. Но этой 
парочке придётся действовать сообща, чтобы вер-
нуться к своим хозяевам и уютной жизни люби-
мых домашних питомцев. По нелепой случайно-
сти они потерялись в аэропорту, и теперь «лучшим 
врагам» предстоит отправиться в опасное, но за-
хватывающее путешествие. А тем временем их 
хозяева — звезда социальных сетей и профессио-
нальный вор — объединятся, чтобы отыскать сво-
их любимцев.

С 29 февраля  в прокате

«Аквариум» (16+)
Режиссёр: Илья Шагалов. В ролях: Алексей Фи-
лимонов, Дарья Урсуляк, Никита Еленев, Алексей 
Кравченко, Анна Котова, Глеб Пускепалис.
В идеальном мире недалёкого будущего образцо-
вый герой совершает поступок, который грозит 
разрушить его жизнь. Став изгоем, он должен сде-
лать решающий выбор между двумя женщинами. 
Между семьёй и давно утраченной любовью. Меж-
ду привычным благополучием и неизвестным — 
опасным будущим.

С 29 февраля  в прокате

«Человек и джентльмен» (12+)
Режиссёр: Олег Пышненко. 
Премьера в Московском театре им. А.С. Пушкина. 
Эксцентрическая комедия положений знаменито-
го итальянского драматурга Эдуардо Де Филип-
по. Маленькая театральная труппа во главе с до-
ном Дженнаро гастролирует в курортном городке 
по приглашению предприимчивого дона Альбер-
то. Артисты готовятся к вечернему представле-
нию, но оказываются вовлечёнными в перипетии 
личной жизни своего импресарио, влюбившего-
ся в неуловимую Биче. После бесконечной чере-
ды недоразумений все герои пьесы попадают сна-
чала в дом мужа Биче — графа Талентано, а затем 
и вовсе в полицейский участок.

1 марта, 19.00 Театр Пушкина

«Цветы, плоды, музыкальные 
инструменты в итальянской живописи 
эпохи барокко» (0+)
Первая выставка итальянского натюрморта в Рос-
сии. Этот жанр ассоциируется прежде всего с Гол-
ландией. Там он во многом определил лицо на-
циональной живописной школы. Итальянский 
натюрморт привлёк внимание исследователей 
лишь в 1920-х годах. Имена, представленные на 
выставке, новы для российского зрителя: это неа-
политанцы Джузеппе Рекко, Джузеппе Руопполо, 
Паоло Порпора, римляне Микеланджело дель Кам-
пидольо, Франческо Нолетти, прозванный Мальте-
зе, Микеланджело Черквоцци, флорентинец Якопо 
да Эмполи. В экспозиции будут показаны 70 про-
изведений из крупнейших российских собра-
ний — ГМИИ им. А.С. Пушкина, Государственного 
Эрмитажа, Государственного музея-заповедника 
«Петергоф», Пермской государственной художе-
ственной галереи и других.

С 5 марта до 26 мая  ГМИИ им. А.С. Пушкина

Весенний музыкальный фестиваль (16+)
Музыка в самых атмосферных местах Москвы. 
Откроется фестиваль 6 марта мультимедийным 
концертом «Свидание в Париже» в планетарии с 
эффектным видеорядом космических и француз-
ских пейзажей под крупнейшим звёздным купо-
лом Европы. Также HighTime Orchestra устроит в 
Luminar-X мультимедийный концерт шедевров 
Людовико Эйнауди Underwater. 7 марта в оранже-
рее ВДНХ гости услышат в его исполнении хиты 
Enigma и Enya. А 8 марта в Петровском путевом 
дворце при свечах прозвучат романтические валь-
сы Шопена, Штрауса, Чайковского. В насыщенной 
программе фестиваля — классика и неоклассика, 
хиты Уитни Хьюстон, Селин Дион, звёзды джаза, 
мультимедийные шоу, бондиана и многое другое.

С 6 по 26 марта Московский планетарий, Дом музыки,  
 ВДНХ и другие площадки

День рождения «Союзмультпарка» (0+)
Мультимедийному центру «Союзмультпарк» на 
ВДНХ 1 марта исполняется три года. Программа 
празднования разбита на несколько дней. 29 фев-
раля, 1, 2, 3 марта в 14.30 и 17.00 состоятся пока-
зы спектакля «Лучший наш подарочек — это мы!». 
В 15.30 — шоу световых картин. В 18.30 — световая 
неоновая дискотека. Также с 10.30 до 19.00 каждые 
30 минут будут проходить развлекательные пред-
ставления с играми, танцами, актёрами и ростовы-
ми куклами. 2 и 3 марта в 13.40 гостей пригласят на 
челлендж-шоу проверить знания о мультфильмах. 
В течение всех дней празднования гости смогут по-
лучить подарки от «Союзмультпарка» и призы от 
партнёров.

С 29 февраля Мультимедийный центр  
по 3 марта «Союзмультпарк» на ВДНХ

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

ГМИИ им. А.С. Пушкина, пресс-служба Весеннего музыкального фестиваля, 
«Союзмультпарк», Государственный Кремлевский дворец, Gaumont, «Слон»,  
Театр Пушкина, Театр «Модерн», Мариинский театр, Театр Моссовета
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аналитикипрогнозируют

$200миллионов
на старте фильма в мировом 

прокате

сборов 
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Спорт

Водная отрада
Что означает перенос чемпионата Европы по плаванию в Казани на 2028 год

Дмитрий Гарин 

Е вропейская федерация водных ви-
дов спорта предложила провести 

чемпионат Европы 2028 года в Казани, 
сообщил 27 февраля президент Всерос-
сийской федерации плавания Владимир 
Сальников. Изначально континенталь-
ное первенство должно было пройти 
в столице Татарстана в 2024-м. Может 
ли решение о переносе первенства вме-
сто полной его отмены говорить о по-
теплении отношений с европейскими 
спортивными чиновниками — в мате-
риале «Известий».

�� ТЯЖЕЛО БЕЗ РОССИИ

Казань ощутила на себе санкции и по-
пытки оставить спортивную Россию 
в международной изоляции. Со вре-
мён Универсиады-2013 в Татарстане 
привыкли несколько раз в год прини-
мать какой-нибудь чемпионат мира 
или на худой конец чемпионат Евро-
пы. По водным видам спорта так точ-
но. Экс-глава Международной федера-
ции плавания (FINA) Хулио Маглионе 
признавался, что бывал в столице Та-
тарстана чаще, чем у себя дома, и уже 
разбирался в сортах татарского чая 
и составе эчпочмака не хуже местных.

Для того чтобы проводить между-
народные турниры, в республике даже 
создали АНО «Дирекция спортивных 
и социальных проектов», которая ку-
рирует все крупные старты.

До 2022-го Казань называли столи-
цей водных видов спорта в Восточной 
Европе. Город принимал у себя чемпи-
онат мира-2015, с 2018 по 2021 год здесь 
проходили этапы Кубка мира, а в 2021-м 
чемпионат Европы по плаванию на ко-
роткой воде. Также в 2020 году в Татар-
стане стал базироваться лагерь Меж-
дународной федерации плавания для 
подготовки спортсменов из развиваю-
щихся стран.

Первым ударом стала пандемия, ко-
торая сильно сузила окно возможно-
стей. И вроде бы только мир оправился 
от санитарных потрясений, как на рос-
сийский спорт были наложены беспре-
цедентные санкции.

В 2024-м Казань должна была при-
нять чемпионат Европы, а через год 
повторно провести чемпионат мира 
по водным видам спорта. Под эти планы 
городские власти готовились построить 
уникальный центр по хай-дайвингу — 
большую мультиспортивную арену 
с единственной в мире круглогодичной 
вышкой 27 м. После того как Казань ли-
шили турнира, планы пришлось отло-
жить (министр спорта региона Влади-
мир Леонов считает, что ЧМ в Казани 
может пройти в 2031 году). Тем не менее 
существующий с 2013-го Дворец водных 
видов спорта полностью соответствует 
всем мировым стандартам и готов хоть 
сейчас принять соревнование любого 
уровня.

Чемпионат Европы-2024 в России 
тоже не состоится, но есть надежда, 

что лучшие пловцы континента приедут 
в Казань в 2028 году. Владимир Сальни-
ков, а затем и Владимир Леонов подчер-
кнули: European Aquatics предложила 
перенести чемпионат Европы в Казани 
с 2024 года на 2028-й.

— Россия известна тем, что, в отли-
чие от очень многих стран, мы можем 
провести любой турнир прямо сей-
час, — подчеркнул в беседе с «Известия-
ми» спортивный комментатор Дмитрий 
Губерниев. — Это касается и плавания, 
и футбола, и биатлона. У нас все готовы, 
мы даже на это деньги найдём. Но гово-
рить о том, что будет через четыре года... 
Казань должна была проводить чем-
пионат мира по водным видам спорта. 
Этого не произошло. Мы лишились ЧМ 
по волейболу и многих других крупных 
спортивных событий. Я бы сейчас не то-
ропился радоваться. Европейская феде-
рация предложила провести чемпионат 
в России. Значит, они понимают, что без 
России европейскому плаванию будет, 
мягко говоря, тяжеловато.

�� КОЛОССАЛЬНЫЙ РЫНОК

В Госдуме считают предложение 
European Aquatics провести чемпионат 
Европы-2028 в Казани хорошим знаком. 
Об этом «Известиям» рассказал предсе-
датель комитета ГД по физической куль-
туре и спорту Дмитрий Свищёв.

— Я знаю, что Владимир Сальни-
ков находится в постоянном контакте 
с международной федерацией и сво-

ими коллегами из других стран. Если 
коллеги из европейской федерации 
готовы обсуждать вопрос о проведе-
нии чемпионата Европы в России, это 
хороший знак, — подчеркнул Свищёв. — 
Думаю, что всё не так легко, как мож-
но прочитать в информационной лен-
те. До сих пор действуют рекомендации 
МОК не проводить соревнования на тер-
ритории России. Но 2028 год ещё очень 
далеко, и рекомендации МОК могут из-
мениться. Международная федерация 
тоже может изменить своё отношение 
к РФ.

Также Свищёв считает, что World 
Aquatics не хочет терять контакт с Рос-
сией.

— Все прекрасно знают, как прохо-
дил чемпионат мира по водным видам 
спорта в Казани, — добавил эксперт. — 
Это было грандиозное мероприятие. 
Все отметили его как лучшее событие 
в водных видах спорта. Думаю, между-
народная федерация не хочет терять 
контакт с Россией, потому что это 
колоссальный рынок. Для любого 
вида спорта РФ — это большой ры-
нок. Конечно, если есть возмож-
ность провести соревнования, это 
будет круто, но сложно.

Отметим, что вместо Казани ЧЕ 
должен был принять израильский го-
род Нетания, но по известным причи-
нам там старт тоже не состоится. В ито-
ге соревнования проведут в Белграде 
с 10 по 23 июня. В 2026 году чемпионат 
Европы пройдёт в Париже.

«Для тренера интернет — 
не слишком большое 
подспорье»
Восьмикратный чемпион России Олег Романцев —  
об отношении к критике, судьбе Джикии в «Спартаке» 
и адаптации Захаряна в Испании

Александр Львов 

Р езонансное интервью агента Вади-
ма Шпинёва о судьбе Георгия Джи-

кии в «Спартаке» можно расценить как 
попытку давления на руководство мо-
сковского клуба и нельзя назвать раз-
умным шагом, считает легендарный 
тренер Олег Романцев. В то же время 
он выразил уверенность, что сам фут-
болист «очень порядочный, преданный 
делу и команде человек». В беседе с «Из-
вестиями» и «Спорт-Экспрессом» Олег 
Романцев также объяснил трудности 
адаптации Арсена Захаряна в испан-
ском «Реал Сосьедад», прокомменти-
ровал возможный отъезд в Европу Фё-
дора Чалова и заочно поспорил с новым 
спортивным директором красно-белых 
Томашем Амаралом об оптимальном 
числе игроков в команде.

Олег Иванович, как вы оцените ситуа-
цию вокруг Георгия Джикии в «Спарта-
ке»? Агент игрока дал интервью про пер-
спективы своего клиента, гендиректор 
Олег Малышев тут же заявил: все реше-
ния по футболистам принимает клуб. 
На чьей стороне правда?

Не знаю, как ответить на ваш вопрос, 
потому что в моей практике ничего по-
добного не случалось. Такого невероят-
ного числа агентов, как сейчас, в то вре-
мя просто не существовало. Да и особых 
проблем у меня с игроками не возни-
кало. Помню, какой неожиданностью 
стала для меня просьба Димы Алени-
чева отпустить его в «Рому». Но я толь-
ко спросил его, уверен ли он, что дела-
ет правильный выбор. А когда услышал 
ответ, мы пожали руки и пожелали друг 
другу удачи.

С Джикией другая история, в тон-
кости которой не хочу и не имею пра-
ва влезать. Это внутреннее дело трене-
ра, игрока и руководства клуба. Скажу 
лишь, что права и обязанности футболи-
ста прописаны в контракте от «А» до «Я». 
И если не выполняются клубом, то игрок 
может обратиться в палату по разреше-
нию споров. Или в суд. С другой стороны, 
если какие-то обязательства нарушил 
он сам, руководство вправе принимать 
соответствующие решения.

Мне не очень понятно, к чему здесь 
публичные выступления агента. Если 
это попытка привлечь всенародное 
внимание к клиенту с целью надавить 
на руководство «Спартака», то не могу 
назвать такой шаг разумным. От себя 
скажу: общение с Джикией убедило 
меня, что он очень порядочный, предан-
ный делу и команде человек. И в данной 
ситуации это главное.

Новый спортивный директор «Спарта-
ка» Томаш Амарал сказал, что опти-
мальное число игроков в коман-
де — 24–25. А если их будет 
больше, то это помешает росту 
молодых игроков. Согласны?

Не знаю, откуда уважае-
мый Амарал взял такие цифры. 
Для меня оптимальное чис-
ло — 18 игроков. С ко-
стяком шесть-семь 
человек и парой-
тройкой универса-
лов, способных 
закрыть раз-
ные позиции. 
Я счастливый 
тренер, в рас-
поряжении ко-
торого были 
такие умель-
цы, как Титов, 
Аленичев, Ти-
хонов, Кечи-
нов, Пятницкий, 
Цымбаларь... И каж-
дый из них был 
хорош на любом 
месте. А как неожидан-
но и остро выдвигались 
вперёд из обороны Витя 
Онопко с Юрой Никифо-

ровым! И ведь защи-
та от этого не тре-

щала по швам. 
Прошу про-
щения, если 
кого-то из ре-
бят не вспом-

нил — «Спартак» 
ведь всегда был по-

лон талантами.
Возможно, у господина Ама-

рала своё видение футбола. Но, 
на мой взгляд, 24–25 игроков 
могут создать перебор в конку-

ренции за место в составе. И породить 
проблемы, отголоском которых станет 
напряжение в коллективе. Так что про-
должаю оставаться при своём мнении, 
которое прошло проверку временем, 
игрой и результатами.

Вы говорили, что Денис Глушаков 
и в 37 лет будет полезен клубам РПЛ. 
Удивились, что «Ростов» не сохранил 
игрока, хотя он прошёл с командой Ва-
лерия Карпина сборы?

Я и сейчас от своих слов не отказы-
ваюсь. А то, почему Глушакова не ока-
залось в «Ростове», — это вопрос к Ва-
лерию Георгиевичу. Не думаю, что дело 
здесь в каких-то претензиях к Денису. 
Возможно, позиция, на которой он мог 
быть максимально полезен, уже заня-
та кем-то другим. А лучшее — враг хо-
рошего. Вот и расстались по-доброму.

Сам же Денис после сборов с «Росто-
вом» заявил, что убедился в своей го-
товности играть в премьер-лиге. Во что 
я верю, поскольку знаю его как игрока 
с характером настоящего лидера, спо-
собного всегда объективно оценивать 
свои возможности (интервью состо-
ялось до трансфера Глушакова в ар-
мянский «Урарту». — «Известия»). К со-
жалению, с футболистами из породы 
крепких орешков не все готовы сотруд-
ничать — слишком уж хлопотно. К Кар-
пину это, конечно, не относится. А вот 
его коллегам напомню: кто не рискует, 
тот шампанского не пьёт.

Вам не обидно, что из «Спартака» в мин-
ское «Динамо» отдан в аренду Павел 
Мелёшин?

Вот вам и продолжение обсужде-
ния вопроса о числе игроков в коман-
де. Павлу дали маловато времени, что-
бы он показал все свои способности. 
А они у него есть — хорошо работает 
с мячом, чувствует партнёров, облада-
ет поставленным ударом и голевым чу-
тьём. Вспомните его дебютные матчи! 

Таким ребятам нужно уделять осо-
бое внимание и давать больше шансов 
обрести себя. Очень надеюсь, что у Ме-
лёшина-младшего такой же характер, 
как и у его отца, поигравшего в моём 
«Спартаке». Поэтому верю, что уход 
в аренду не сломает Павла, а сделает 
его, как и Артёма Дзюбу, только сильнее.

Помню, как в своё время из дубля 
«Спартака» в минское «Динамо» пере-
шла целая группа талантливых игро-
ков — Рёмин, Адамов, Малофеев, По-
гальников, которые под руководством 
Александра Севидова сотворили ма-
ленькое чудо, став бронзовыми призё-
рами чемпионата СССР. А Эдуард Мало-
феев даже заиграл в сборной! Так что 
тебе есть на кого равняться, Паша. И то, 
что в новой команде он уже открыл счёт 

голам, обнадёживает. Помни, «Спар-
так» тебя ждёт!

Болельщики ЦСКА недовольны 
тем, что Владимир Федотов мало 

доверяет молодым футболистам. 
Должен ли тренер реагировать 

на претензии фанатов? 
Как вы поступали в та-
ких ситуациях?

Когда я начинал 
тренерскую карье-
ру, об интернете даже 
не было слышно. А ко-
гда он появился, я бы-
стро понял: в моей про-
фессии это не слишком 
большое подспорье. 
Речь идёт о разного 
рода советах, пожела-
ниях, а порой и требо-
ваниях, с которыми 
обращались ко мне 
так называемые зна-
токи и аналитики. 
Очень уж им хотелось 
прославиться поуче-
нием Романцева сре-
ди себе подобных. 

Потому я и не стал ра-
довать этих умников, 
дававших оценку 
моей работе, и заби-
вать голову их реко-

мендациями.

Алексей Фомин

С тартующий 29 февраля плей-офф 
КХЛ обещает быть крайне интри-

гующим. В первом раунде с уверенно-
стью предсказать победителя можно 
лишь в нескольких парах. Речь прежде 
всего о серии между петербургским 
СКА и терпящим бедствие нижегород-
ским «Торпедо», а также о противостоя-
нии омского «Авангарда» с прыгнувшей 
выше головы тольяттинской «Ладой». 
Вряд ли будут сюрпризы и в противо-
борстве победителя регулярного чем-
пионата московского «Динамо» с мин-
скими одноклубниками.

В остальных парах борьба мо-
жет растянуться. Даже хабаровский 
«Амур» способен на кураже зацепиться 
за победу в серии с победителем Вос-
точной конференции магнитогорским 
«Металлургом». Один из фаворитов 
плей-офф уфимский «Салават Юлаев» 
может столкнуться с серьёзным со-
противлением челябинского «Трак-
тора», а казанский «Ак Барс» и екате-
ринбургский «Автомобилист», скорее 
всего, выдадут крайне вязкую серию.

Много силовой борьбы ожидается 
в паре находящегося в кризисе дей-
ствующего обладателя Кубка Гага-
рина московского ЦСКА и скрытого 
фаворита сезона ярославского «Локо-
мотива». А зрелища и торжества ата-
кующего хоккея стоит ждать от мо-
сковского «Спартака» и череповецкой 
«Северстали».

�� «ДИНАМО» (МОСКВА) — 
«ДИНАМО» (МИНСК)

Московское «Динамо» весьма неожи-
данно выиграло регулярный чемпио-
нат, не имея достаточно широкой обой-
мы игроков, чтобы пройти без спадов 
длинный сезон. Сыграла роль удачная 
селекция в межсезонье в исполнении 
спортивного директора Алексея Сопи-
на, вершиной которой стало подписа-
ние звёздного нападающего Никиты 
Гусева. А главный тренер Алексей Ку-
дашов в очередной раз проявил уме-
ние выстраивать чёткую структуру 
игры с максимально эффективным 
использованием кадровых ресурсов, 
в том числе работать с молодёжью — 
19-летние Егор Римашевский и Артём 
Кудашов, 18-летний Игорь Чернышёв 
за полгода стали значимыми фигура-
ми в составе бело-голубых.

Гусев побил рекорд результатив-
ности в истории регулярных чемпио-
натов, и его команда считается фаво-
ритом серии со своими белорусскими 

одноклубниками. С приходом на пост 
главного тренера Дмитрия Кварталь-
нова минское «Динамо» выше голо-
вы не прыгнуло, но уверенно вошло 
в плей-офф. Однако класс москвичей 
на порядок выше.

�� «СПАРТАК» — «СЕВЕРСТАЛЬ»

Главный тренер «Северстали» Андрей 
Козырев вполне тянет на звание луч-
шего наставника сезона в КХЛ. Ещё 
в прошлом сезоне в качестве асси-
стента Игоря Ларионова он сыграл 
существенную роль в том, что ниже-
городское «Торпедо» своими успеха-
ми и красивой игрой задало тренд 
на атакующий комбинационный хок-
кей. В Череповце, уже на самостоятель-
ной работе, Козырев продолжает эту 
линию, попутно раскрывая множество 
молодых талантов. В результате клуб 
с очень небольшим бюджетом уверен-

но попал в плей-офф, оказавшись в таб-
лице Запада выше ЦСКА.

«Спартак» с приходом Алексея Жам-
нова на пост главного тренера также 
стал играть в атакующий хоккей, кото-
рый нравится болельщикам. Ударное 
звено в лице Николая Голдобина, Ива-
на Морозова и Павла Порядина — одно 
из главных открытий сезона. Правда, 
декабрьская травма Морозова сказа-
лась на результативности его партнё-
ров, но с его возвращением к плей-офф 
есть шансы, что они пошумят и весной.

�� «ЛОКОМОТИВ» — ЦСКА

Две предыдущие триумфальные вес-
ны, когда ЦСКА в суровой борьбе за-
воёвывал Кубок Гагарина, словно вы-
жали все соки из нынешнего состава. 
В результате красно-синие полностью 
провалили «регулярку». Главный тре-
нер Сергей Фёдоров как ни старался, 
их не разбудил.

Основная проблема — после возвра-
щения со срочной службы в армии ни-
как не вернёт свою былую игру вратарь 
Иван Федотов, а ведь в позапрошлом 
сезоне во многом за счёт него был вы-
игран Кубок Гагарина. И теперь ЦСКА 
попадает в первом раунде на своё от-
ражение — ярославский «Локомотив».

Главный тренер «железнодорож-
ников» Игорь Никитин и его ближай-
ший ассистент Дмитрий Юшкевич 
когда-то построили нынешний ЦСКА 
и привели его в 2019 году к первому 
в истории клуба Кубку Гагарина. Сей-
час кажется, что «Локомотив» как ни-

когда готов бороться за этот трофей, 
который ему ни разу не покорялся. 
Но реальной проверкой для ярослав-
цев будет именно серия с ЦСКА, ко-
торому они обидно уступили в седь-
мом матче второго раунда прошлого 
плей-офф.

�� СКА — «ТОРПЕДО»

«Торпедо» проиграло семь послед-
них матчей «регулярки» и лишь в двух 
из 14 победило. Жёсткие высказыва-
ния главного тренера Игоря Ларионо-
ва о своих игроках, вывод из состава 
одного из лидеров Алексея Кручинина, 
до этого та же участь постигла опытно-
го защитника Антона Сизова. От ярко-
сти нижегородцев образца прошлого 
сезона не осталось и следа. Они про-
должают открывать талантливую мо-
лодёжь, но, кажется, былые эмоции 
от яркого хоккея внутри коллектива 
утрачены.

Не исключено, что повлиял и уход 
в Череповец Козырева. Так или иначе, 
есть ощущение, что петербургский 
СКА очень легко пройдёт соперника 
и довольно рано начнёт готовиться 
ко второму раунду.
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Парное катание
Чего ждать от первого раунда плей-офф КХЛ
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Дмитрий Рашевский. 
Забил две шайбы  
в заключительном 
матче регулярного 
чемпионата  
«Динамо» — ЦСКА
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